

JUEVES 17 DE NOVIEMBRE, 2011



PRIMERAS PLANAS



INVALIDA TRIFE DEDAZO EN AN



CORDERO: RENUNCIÉ PARA SER PRESIDENTE



LÓPEZ OBRADOR HACE LAS PACES CON TELEVISA



MINIMIZA LA CFE ALUD DE RECLAMOS



VÁZQUEZ MOTA, POR RENOVAR LUCHA CONTRA DELICUENCIA



RIZZO SE DESDICE



DISCORDIA SOBRE EL ROL DEL BANCO CENTRAL EUROPEO



AGOTADO, MODELO PARA NEGOCIAR PEF



SE CASTIGARÁ A QUIENES INTRODUCAN ARMAS EN MÉXICO: MARISELA MORALES



OFRECE AMLO ¡7 MILLONES DE EMPLEOS!



¡NO VIERON NADA!

RESUMEN

EDUCACIÓN SUPERIOR

*** Insuficiente reasignación de recursos aprobada por la Cámara de Diputados: ANUIES**

Milenio: Como ya había ocurrido con los presupuestos multianuales que exigía la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), la demanda para atender rubros como la calidad, la cobertura, la infraestructura y la equidad educativa se quedó lejos de lo esperado. Con ello, advierten los rectores, los fondos extraordinarios y el incremento de la cobertura son algunos de los rubros en los cuales va a impactar la insuficiente reasignación de recursos aprobada por la Cámara de Diputados hace un par de días. Un escenario que luce complejo para las universidades públicas, y más como lo advirtió la Directora General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, durante la inauguración de la XLII Asamblea General Ordinaria de la ANUIES, porque es inminente que la situación económica a nivel mundial va a incidir en las instituciones de enseñanza superior. Fue precisamente en este escenario donde se dieron todavía los últimos llamados al Poder Legislativo para que tomara en cuenta los argumentos, las estadísticas y los números que las universidades públicas habían hecho llegar a distintas comisiones del Congreso. Un cónclave en el cual los rectores, directores y representantes de las 159 instituciones afiliadas a la ANUIES, coincidieron en la urgencia de contar con los 9 mil 590 millones de pesos, cifra tan llevada y traída que no pudo ser concretada días después.

Por eso la Asamblea, celebrada en las instalaciones del IPN, se convirtió en una de las últimas instancias para lograr una reasignación cercana a la demanda de las universidades. A pesar de que era un hecho que, hasta ese momento, como lo puntualizó Rafael López Castañares, Secretario General Ejecutivo de la Asociación, el monto para todo el sector rebasaba apenas los 7 mil millones de pesos. Así se los hizo saber a los asistentes. volvió a insistir en que los presupuestos multianuales tendrán que convertirse, en el próximo periodo de sesiones, que se estime arranque en marzo del 2012, en un asunto legislativo central, una vez que ya es una iniciativa que espera la resolución de los congresistas. Misma inquietud expresada por Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública.

Los vaivenes, la inestabilidad y, con frecuencia la incertidumbre presupuestal, dificultan la planeación de largo plazo de las instituciones de educación superior. ‘Por eso es tan relevante transitar hacia una política de financiamiento plurianual’, enfatizó el funcionario.
(Pág. 8 y 9-Campus)

*** Regla de Tres.- Carlos Reyes**

Milenio: La noticia llegó en plenos trabajos de la Cuadragésima Segunda Asamblea General Ordinaria de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). El percance en el que perdiera la vida el secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, movilizó a los rectores de manera inesperada. Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Superior, y quien se encuentra en estos días al frente de la SEP, no daba crédito a los mensajes que le llegaban confirmando el suceso. De inmediato, interrumpió su asistencia al encuentro y salió de pronto. Los rectores ahí reunidos compartieron con el funcionario el estupor y le expresaron un gesto de apoyo por tan lamentable noticia. Desde ese momento, la Asamblea de la ANUIES ya no fue la misma.

En otro sector, el de la educación media superior, y frente a las modificaciones que se avizoran ante la entrada en vigor de la obligatoriedad del bachillerato, a partir del siguiente año lectivo, la SEP, en coordinación con la UNESCO y la ANUIES, celebró en días pasados el Foro Internacional *El Papel de las Competencias Filosóficas en la Educación Media Superior*. La idea, de acuerdo con la propia Subsecretaría de Educación Media, es que estas reflexiones incidan en la formación de valores, que buena falta hacen en estos días (si no, eche un vistazo a los programas y *blogs* más populares entre los adolescentes), entre los estudiantes de este nivel educativo. Los resultados del foro, para fortalecer los contenidos y métodos para la enseñanza de la filosofía y las diversas asignaturas del campo de las humanidades. Los expertos que acudieron a dicho evento hablaron, y mucho, de esta necesidad de inculcar en los alumnos de educación media superior el aprecio por hábitos que van en desuso, pero que tienen que ver con la civilidad, las buenas maneras y el rescate de las humanidades en la formación educativa”.
(Pág. 6-Campus)

* Denuncian hostigamiento en la Universidad Tecnológica de la Selva

La Jornada: Alrededor de 300 alumnos *tomaron* la Universidad Tecnológica de la Selva, con sede en Ocosingo, Chiapas, para exigir la destitución del rector Roberto David Vázquez Solís, a quien acusan de “hostigar y amenazar” a quienes pretenden formar un consejo estudiantil... Otra queja es que Vázquez Solís lleva ocho años en el cargo y fue reelecto por cuatro más. La protesta afecta a más de mil alumnos. (Pág. 39-Estados)

SEP

* *En defensa de los políticos.- José Woldenberg*

Reforma: en su artículo de opinión envía “Un fuerte abrazo para Alonso Lujambio”. (Pág. 18-A)

* *Se rumoran cambios en el Gabinete*

El Financiero: “Yo valoraría ser secretario de Gobernación si hubiese un llamado”, soltó el gobernador de Jalisco, el panista Emilio González Márquez. Sin embargo, de inmediato matizó y aclaró las versiones que mencionan su nombre como uno de los prospectos para tomar la estafeta que dejó José Francisco Blake Mora, fallecido trágicamente en “un accidente” aéreo la semana pasada. Por otra parte, trascendió que Alonso Lujambio podría dejar la Secretaría de Educación Pública, debido a sus problemas de salud, y en lugar lo ocuparía Rodolfo Tuirán, quien se ha encargado de la dependencia desde que el secretario permanece en el hospital. (Pág. 31-35)

* *Signos vitales.- Alberto Aguirre*

El Economista: En un tris cambió el rumbo del sexenio calderonista. La mañana del pasado viernes 11, en la residencia oficial de Los Pinos esperaban a Luis Felipe Bravo Mena. Las noticias infaustas que se acumularían en los minutos siguientes impidieron que el ex candidato del PAN a la gubernatura del Estado de México conociera una propuesta en ciernes. Se trataba de atajar un problema. La gravedad del estado de salud del Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, ya no podía disimularse. La gravedad de sus padecimientos fue reportada con oportunidad por el equipo médico que lo atendió, a finales del año pasado.

Después de los exámenes patológicos de rigor, vino el peor de los pronósticos. Una crisis renal obligó a que el funcionario calderonista fuera tratado por el personal del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán.

Allí ha pasado las últimas dos semanas. Lujambio Irazábal debe enfocar todas sus energías en luchar contra las enfermedades que lo aquejan. Su relevo es obligado pero se ha dilatado.

El primer prospecto para ocupar el despacho de la SEP era el doctor Rodolfo Tuirán... el Subsecretario de Educación Superior se anticipó a un veto soez por parte de sectores panistas que ya antes hostigaron a otros ex funcionarios josefinistas y notificó a sus superiores que declinaría cualquier promoción.

Bravo Mena está contemplado para hacerse cargo de la SEP. Aunque para el domingo, otras voces mencionaban (a) Germán Martínez Cazares, ex presidente nacional del PAN, como un posible relevo. Este abogado michoacano -tiene un libro en coautoría con Lujambio, en el que se reúne el legado bibliográfico de Carlos Castillo Peraza- alguna vez confesó que dentro de la administración pública, su mayor anhelo sería hacerse cargo del Fondo de Cultura Económica. **(Pág. 44)**

* **En los pasillos de Los Pinos: “rumorología”**

El Financiero: En los pasillos de Los Pinos, la “rumorología” señalaba que Alejandro Poiré, actual director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional, es otro de los candidatos a convertirse en el responsable de la política interna del país. Poiré se suma a la lista en la que se mencionan también a los panistas Germán Martínez y Luis Felipe Bravo Mena, quienes el lunes visitaron al Presidente en Los Pinos, así como el secretario particular del Mandatario, Roberto Gil Zuarth. Se espera que el Presidente Calderón dé a conocer, en el transcurso de esta misma semana, al nuevo Titular de la dependencia con sede en Bucareli, en el Palacio de Covián.

Por otra parte, trascendió que Alonso Lujambio podría dejar la Secretaría de Educación Pública, debido a sus problemas de salud, y el lugar lo ocuparía Rodolfo Tuirán, quien se ha encargado de la dependencia desde que el Secretario permanece en el hospital. **(Pág. 31 y 35)**

* **Demetrio Sodi buscará candidatura panista para el DF**

El Financiero: Primero fue José Luis Luege Tamargo, luego Carlos Orvañanos, después Gabriela Cuevas y, ahora, Demetrio Sodi de la Tijera fue quien se manifestó abiertamente y buscará la candidatura del PAN para la Jefatura de Gobierno del DF.

Falta de autodestaparse la diputada local Mariana Gómez del Campo, y el que está aparentemente descartado por enfermedad, es el Secretario de Educación Pública Federal, Alonso Lujambio Irazábal.

El proceso interno albiazul comenzará a definirse en unas ocho semanas, una vez que concluya su proceso para elegir al candidato presidencial, y se espera que para diciembre tanto Sodi como Orvañanos soliciten licencia para dejar las jefaturas delegacionales e inicien sus precampañas. **(Pág. 34)**

* **Educación básica, sector más afectado en PEF 2012: Fernando González**

Reforma: Fernando González, subsecretario de Educación Básica, aseguró ayer que la educación básica fue el sector más afectado tras la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2012, porque disminuyen los recursos para equipamiento tecnológico, programa de inglés y formación continua de maestros. “Los recursos son insuficientes, por ejemplo, para cumplir con las metas sectoriales para el programa de tecnología y el programa nacional de inglés, dos pilares de la reforma de educación básica y de transformación escolar”. En entrevista, explicó que van a requerir al menos mil millones de pesos adicionales para consolidar los programas de ese nivel si se pretende cumplir con las metas sectoriales. **(Pág. 4)**

* **Campaña Conciencia 0-100**

El Economista: Durante la presentación de la campaña *Conciencia 0-100* el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, advirtió que poco más de 25,000 muertes por accidentes registradas al año son de jóvenes, lo que significa que unos 12,000 de ellos fallecen anualmente por esta razón, o, dicho de otra manera, una muerte cada 40 minutos, quien destacó que más del 50 por ciento de estos percances se relacionan con el abuso de bebidas embriagantes; “eso nos permite dimensionar el drama que supone para el país perder a tantos jóvenes por causa del alcohol”. **(Pág. 48)**

* Lanza Injuve campaña *Conciencia 0-100*, en colaboración con la SEP

La Jornada: Los accidentes de tránsito representan la primera causa de muerte entre la juventud en el país... por ello el Instituto Mexicano de la Juventud en colaboración con la Secretaría de Educación Pública y el Consejo Nacional contra las Adicciones lanzaron la campaña *Conciencia 0-100: si tomas ni tomes el volante*, cuya finalidad es prevenir entre ese sector conductas de riesgo, adicciones y accidentes automovilísticos derivados del uso y abuso de alcohol y drogas.

Como parte de la campaña se desarrollarán foros con actividades educativas, informativas y formativas: acompañamiento terapéutico, intervención de profesionales de la salud; diagnóstico de abuso y dependencia; canalización y rehabilitación. (Pág. 45)

* Manual contra abuso sexual

El Universal: La Secretaría de Educación Pública inició la difusión de un manual para prevenir las agresiones y el abuso sexual entre los niños de las escuelas de educación básica. Ante la frecuencia con la que se han presentado estos casos, en particular en la ciudad de México, la dependencia distribuye un folleto para que los padres de familia, por medio de los maestros, identifiquen rasgos o situaciones que caracterizan que un niño está siendo o fue abusado.

La SEP reconoce que “la problemática del abuso sexual es amplia” y que para poder erradicarla se debe fortalecer la educación en este campo, capacitar a los docentes y generar condiciones para la denuncia; pero sobre todo, pide “sacudamos la ignorancia, la apatía y los prejuicios”.

A partir de los estudios elaborados por el *Programa de Atención Integral a Víctimas y Sobrevivientes de Agresión Sexual*, coordinado desde la Facultad de Psicología de la UNAM, se da a conocer que en el seguimiento que se hizo a 100 casos de agresión a niños en ocho años, 95 por ciento de los agresores fueron personas del género masculino, conocidos de la víctima; y 19 por ciento de los victimarios fue la figura paterna (papá o hermano mayor). La edad de riesgo identificada, a partir de quienes fueron abusados sexualmente, se ubica en seis años de edad en promedio, señala el manual. (PP y 10-A)

* **Editorial: SEP reconoce problemática del abuso sexual en México**

El Universal: La protección de la infancia no sólo pasa por la satisfacción de su derecho a la salud, a la alimentación, al entretenimiento, sino al no menos importante de llevar una vida sin violencia de algún tipo. Por ello es importante el reconocimiento de la Secretaría de Educación Pública, de que la problemática del abuso sexual en México 'es amplia'. Independientemente de las bandas de pederastas algunas de ellas internacionales, es en el seno familiar y en la escuela donde por desgracia se dan más casos de abusos sexuales en niños y jóvenes.

Por eso es importante el manual sobre "*Violencia sexual: Identificación y prevención del abuso sexual infantil*", que la SEP distribuirá entre los niños de las escuelas públicas de educación básica. El propósito es que mediante esta información, los padres de familia y maestros identifiquen rasgos o situaciones que caractericen que un niño está siendo o fue abusado. El folleto es una buena iniciativa. Noble por el problema que intenta identificar. Pero lo deseable es no quedarse a ese nivel y sentir que ya se cumplió, sino ir más allá y garantizar que existan y funcionen los protocolos para dar seguimiento a los casos donde se identifiquen actos delictivos.

* **Concurso Nacional Las Narraciones de Niñas y Niños Indígenas**

La Jornada: La Secretaría de Educación Pública atiende en este momento a unos 60 mil niños indígenas migrantes que se desempeñan como jornaleros agrícolas, un aumento significativo con respecto a los 12 mil 500 que estaban matriculados al inicio del actual sexenio, afirmó Rosalinda Morales Garza, titular de la Dirección General de Educación Indígena. Antes de su participación en la ceremonia de premiación del *12 Concurso Nacional Las Narraciones de Niñas y Niños Indígenas*, la funcionaria indicó que este logro se debe en gran medida al alza presupuestal a este sector en particular, que para el año siguiente llegará a alrededor de 190 millones de pesos. (Pág. 47)

* **850 escuelas de Iztapalapa fueron las primeras en recibir el manual sobre violencia sexual**

El Universal: Las 850 escuelas públicas de preescolar, primaria y secundaria de Iztapalapa fueron las primeras en recibir el manual sobre "*Violencia sexual: Identificación y prevención del abuso sexual infantil*", informó Isaura Prieto, directora de Servicios Educativos de la Secretaría de Educación Pública en la delegación Iztapalapa, luego de

las denuncias de padres de familia sobre el abuso ocurrido en contra de 30 niños, entre el mes de mayo y junio. Ante esa situación la SEP sugirió a los maestros de preescolar que cuando un niño salga del salón una educadora lo supervise en baños, pasillos y corredores. **(Pág. 10-A)**

*** Aprobación del paquete económico para 2012 en tiempo y forma**

El Financiero: La aprobación del paquete económico para 2012 en tiempo y forma da certidumbre y confianza a los mercados financieros, aunque hicieron falta mayores recursos para fomentar el mercado interno, indicó el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). Enrique Flores, presidente del IMEF, explicó que el déficit fiscal que se plantea, de 0.4 por ciento del PIB, es financiable para México en las circunstancias actuales, siendo además consistente con un escenario internacional volátil e incierto. También aumentaron los recursos asignados a secretarías como la Sagarpa para programas de apoyo al campo, en especial para las áreas rurales más afectadas por recientes sequías, y para la SCT, la SEP, la Semarnat y la Secretaría de Salud. **(Pág. 6)**

*** Aumentan presupuesto a la Conade para el 2012**

Reforma: La Cámara de Diputados aprobó 7 mil 31 millones de pesos de presupuesto para la Conade para el 2012, un incremento del 28 por ciento con respecto a lo otorgado este año, 5 mil 505 millones de pesos. “Viene un buen incremento, muy positivo, que representa un 28 por ciento sumado a todos los rubros. Es decir, estamos hablando de que el deporte tendrá 7 mil 31 millones de pesos en 2012”, informó Francisco Landero, presidente de la comisión de Juventud y deporte de la Cámara Baja. **(Pág. 17-Cancha)**

*** Aumento de presupuesto en el sector cultural para 2012**

El Economista: El sector cultural recibirá el próximo año más de 16,600 millones de pesos, 28 por ciento más que el año pasado, de acuerdo con lo indicado en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 aprobado por la Cámara de Diputados. La presidenta de la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, aseguró que se trata de un presupuesto histórico toda vez que el sector tuvo reasignaciones por un monto total de 3,000 millones 841,668 pesos, de los cuales la mayor parte está destinada a apoyar diversos proyectos de todo el país. **(Pág. 52)**

* **Correo Ilustrado**

La Jornada: La sección reproduce la misiva del Frente Democrático-Sección 10 SNTE, quienes señalan: La “descalificación” universal, que no evaluación universal, que nos pretende certificar a maestras y maestros de educación básica comenzando en el ciclo escolar 2011-2012 con profesores de educación primaria, el 2012-2013 con mentores de secundaria y el 2013-2014 con docentes de preescolar y educación especial-, no es más que la justificación para el despido masivo y la aniquilación de la plaza base y, por tanto, continuación de las afectaciones de carácter laboral que nos impone el acuerdo de la ACE firmado por Gordillo y la SEP (FCH).

Ante esta situación convocamos al magisterio de educación básica a suscribir la demanda laboral contra este acuerdo de “evaluación universal” por ilegal, al violentar las normas laborales e ir en contra de nuestros derechos como trabajadores de la educación; el formato de demanda está a disposición hasta este 17 de noviembre.... **(Pág. 4 y 47)**

* **Fomentar la lectura... ¡y la escritura!.- Manuel Pérez Rocha**

La Jornada: Las instituciones y autoridades educativas muestran poco interés por fomentar la escritura, al menos en comparación con el que manifiestan por el fomento a la lectura, no obstante que ambas son “dos caras de una misma moneda”. Casi de manera permanente, apoyadas también por intereses privados, algunos mercantiles, se desarrollan campañas y concursos de promoción de lectura, pero no de la escritura. Del mismo modo, tanto la Prueba ENLACE aplicada por la SEP, como la Prueba PISA de la OCDE, abarcan la lectura, pero no la escritura... **(Pág. 24)**

* **Entrega de Premio al Fomento a la Lectura México Lee 2011**

La Jornada: El interno Enrique Aranda Ochoa y el técnico penitenciario, José Luis Esparza Flores, ambos del Reclusorio Sur, obtuvieron el *Premio al Fomento a la Lectura México Lee 2011*, entregado por el CNCA, la SEP y la Organización de Estados Iberoamericanos, el proyecto del libro Club José Revueltas de la Biblioteca de la cárcel. Los ganadores recibieron una colección de libros y una beca para un curso o posgrado en literatura, respectivamente, así como 30 mil pesos. **(Pág. 43)**

* Incremento de analfabetismo en México

Milenio: “Según cifras de la Secretaría de Educación Pública, se habla de seis millones de analfabetas, pero el número se incrementa si consideramos que hay una cantidad mayor de funcionales -aquellas personas que, aunque saben leer, no comprenden adecuadamente los contenidos-”, precisó Aurelia Vargas Valencia, directora del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM. La académica lamentó que, “aunque es difícil hacer un cálculo preciso sobre la cantidad de un estudiante de nivel medio, contamos con datos que fluctúan entre 300 y mil 500 palabras”, además, se debe tener en cuenta que el idioma español posee aproximadamente 80 mil palabras. (Pág. 11-Campus)

* Resultados del análisis de la OCDE *Panorama Educativo 2011*

Ovaciones: México es la nación de la OCDE con el menor gasto anual en instituciones educativas por alumno para todos los servicios con relación al PIB por habitante. Por si fuera poco, en México 7 millones 226 mil jóvenes de entre 15 y 29 años no estudian ni trabajan, por lo que el país se sitúa en el tercer lugar con el mayor número de población juvenil en esa situación, después de Turquía e Israel, en la lista de los países de la OCDE.

La presidenta de la Comisión de vigilancia de la ASF, Esthela Damían Peralta, hizo resaltar además que México ocupa el primer lugar en cuanto al porcentaje de mujeres y jóvenes que se encuentran inactivos. Al referir los resultados del análisis de la OCDE Panorama Educativo 2011, explicó que de los 34 países miembros de esta organización, en México 18.4 por ciento de los adolescentes entre 15 y 19 años y una cuarta parte de los jóvenes de entre 25 y 29 años, no están recibiendo educación o no forman parte de la fuerza laboral. (**Ovaciones PP y4, La Prensa 9 y 10**)

* *Arsenal.*- Francisco Garfias

Excélsior: A los priistas no parece haberles importado mucho que el partido de Elba Esther Gordillo haya anunciado que acudirá a los tribunales para que se reconozca el “triunfo” (¿?) de la panista Luisa María Calderón, a quien apoyaron en las elecciones de Michoacán. Ni siquiera tocaron el tema. El interés “superior” de regresar a Los Pinos los llevó a pagar el alto precio, nos aseguraron en el edificio de Insurgentes. La maestra salió forrada. Su familia también.

En lo que se refiere al Senado, los priístas cedieron la posición número uno en Chiapas (va para su hija, Mónica Arriola) y en Sinaloa (para su yerno, Fernando González). En Puebla y Nayarit, los candidatos del Panal van en la posición número dos”. (Pág. 18)

SECTOR EDUCATIVO

* Falta de denuncia del acoso escolar genera un ambiente de impunidad

El Universal: La falta de denuncia del acoso escolar genera un ambiente de impunidad que alienta actos de discriminación y otras violaciones a derechos humanos dentro y fuera de las escuelas, concluyó la Comisión de Derechos Humanos en el diagnóstico sobre el *bullying* en Querétaro.

En el diagnóstico se citan conclusiones de estudios, como el realizado en el 2009 por la catedrática de evaluación psicológica Maite Garaigordobil, quien asegura que “los adolescentes que han sufrido conductas de intimidación o *bullying* tiene bajo nivel de inteligencia, baja emotividad, baja autoestima, baja tolerancia a la frustración, baja eficiencia y poca actividad”.

El presidente de la CEDH, Adolfo Ortega Osorio, consideró que es momento justo para que las autoridades competentes unan esfuerzos con la sociedad civil, para generar políticas públicas que contengan una realidad que vulnera el sano desarrollo de los niños y niñas”. (Pág. 1 y 4 Estados)

* Quinto Encuentro de Creadores Teatrales Independientes

La Jornada: A dos días de comenzar el *Quinto Encuentro de Creadores Teatrales Independientes* (ECTI) 2011, programado del 18 al 27 de noviembre en la ciudad de Querétaro, éste podría ser cancelado porque no ha recibido los recursos del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), que ascienden a 350 mil pesos, manifiesta Miguel Ángel Ortiz Rodríguez, director del festival. Al ser consultado, el titular de la Dirección General de Vinculación Cultural del CNCA, Antonio Crestani, explicó que el CNCA recibió la documentación de la Secretaría de Cultura de Querétaro apenas el pasado 28 de octubre. “Damos toda la celeridad para que a más tardar en 15 días se deposite el recursos al instituto de esa entidad y a su vez sea transferido al ECTI”. (Pág. 4A- Cultura)

*** Necesario incluir rubro de ciencia en el PEF: Enrique Villa**

La Crónica: El Director del Conacyt, Enrique Villa Rivera, así como el coordinador del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, Juan Pedro Laclette, han pronunciado que el presupuesto asignado al sector ciencia y tecnología en el Presupuesto de Egresos de la Federación es aún insuficiente para las necesidades del país. Durante su discurso en la entrega de distinciones a 25 Investigadores Nacionales Eméritos, Enrique Villa manifestó que con los montos asignados “no podremos avanzar notablemente. Necesitamos un esfuerzo extraordinario de convencimiento”. (**La Crónica PP y 21**)

INFORMACIÓN GENERAL

*** FCH: Inversión en infraestructura prioridad del sexenio**

Reforma: El Presidente Felipe Calderón destacó que la inversión en infraestructura se ha mantenido como una prioridad de su sexenio, algo que no se había hecho en administraciones anteriores. El mandatario manifestó que el último año que le queda en el gobierno cerrará “a tambor batiente” para concluir proyectos en diversos sectores y seguir fomentando la inversión del sector privado, de ahí que lanzará un exhorto al Congreso para dictaminar la Ley de Asociaciones Público Privadas y otras reformas como la laboral y la del sector energético. (**Pág. 17-A**)

***Juicios de ciudadanos impugnaron el acuerdo de designación directa en el blanquiazul**

Reforma: El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó ayer el método mediante el cual el PAN se reservó la designación de 141 candidatos a diputados federales y 24 fórmulas de mayoría para el Senado. Los Magistrados resolvieron mil 455 juicios de ciudadanos que impugnaron el acuerdo de designación directa en el *blanquiazul* con el argumento de que esta fórmula afectaba sus derechos como militantes, pues les impide participar como aspirantes a cargos de representación popular. Incluso los aspirantes a la candidatura para la Presidencia Santiago Creel y Josefina Vázquez Mota rechazaron el dedazo. Ernesto Cordero lo avaló. Ante las quejas, el presidente de la Comisión Nacional de Elecciones panista, José Espina, dijo que no darían marcha atrás. (**Ocho Columnas**)

* **Comparece Procuradora ante Diputados**

Reforma: Al comparecer ante los integrantes de las Comisiones de Justicia Seguridad y Función Pública de la Cámara de Diputados, Marisela Morales Ibáñez, Procuradora General de la República, reconoció ayer que la dependencia federal enfrenta problemas, aunque aseguró que trabajan para consolidarla como una institución eficaz y confiable que le responda a la sociedad. “Esta es una realidad palpable y a la cual debemos enfrentarnos con decisión y valor; ante tal cometido el Estado mexicano vive un proceso de transformación de sus instituciones”, apuntó. **(Pág. 9-A)**

* **AMLO acude a televisora privada**

Milenio: Andrés Manuel López Obrador regresó a *Televisa* después de cinco años, ofreció “reconciliación” la empresa y saludó de mano a Joaquín López-Dóriga, conductor titular de *El Noticiero*, después de censurar la “cerrazón” hacia su persona y la “campaña a favor del priísta Enrique Peña Nieto, con la pretensión de imponer por primera vez al Presidente mediante la mercadotecnia”. Agregó: “Nadie puede suplantar el derecho del pueblo de México de elegir libremente a su autoridad... no podía venir aquí (estudio de *Televisa* Chapultepec 18) sin decirlo, me gusta decir lo que siento, también digo que no soy poseedor de la verdad, soy partidario de la reconciliación y de que tenemos que sacar adelante al país sin odios ni rencores”. **(Ocho Columnas)**

* **Sondeos no reflejan población que elegirá candidato: Cordero**

El Universal: Ernesto Cordero afirmó que dejó la Secretaría de Hacienda para ser Presidente de México, “porque creo que puedo ganar y porque quiero ganar”. Reconoció que en muchas encuestas se ubica en tercer lugar entre los tres aspirantes del PAN, sin embargo, aseguró que los sondeos no reflejan la población que elegirá al candidato del partido: “Muchas están enfocadas en la población general y en el mejor de los casos a algunos simpatizantes del partido”. Además, comentó, será en las precampañas cuando se vea si es capaz de entusiasmar o generar un proyecto ganador. Si no obtiene la candidatura, adelantó que apoyará al triunfador. **(Ocho Columnas)**

* **Legisladores priístas llaman a la unidad**

La Jornada: Diputados priístas demandaron a sus dirigentes y militantes participar en un ejercicio responsable, que no los divida como organización política, para elegir a su candidato a la Presidencia. Coincidieron en que no debe descartarse la participación de Manlio Fabio Beltrones, una de las dos figuras más emblemáticas, quien no se ha descartado para participar en el proceso. Los legisladores Sami David David y Fernando Morales se pronunciaron contra la guerra sucia promovida desde medios de comunicación, que obedece a versiones infundadas en las cuales, señalaron, lo último que se toma en cuenta es la postura oficial de los actores. **(Pág. 18-Política)**

* **Legisladores en acuerdo para renovar flota aérea presidencial: SEGOB**

La Jornada: La Secretaría de Gobernación aseveró que legisladores de las fuerzas políticas representadas en la Cámara de Diputados están de acuerdo en la renovación de la flota aérea presidencial. Dijo que la preocupación relacionada con este tema es “sincera y legítima de todos” en San Lázaro. “Es una preocupación unánime de los grupos parlamentarios. El tema no tuvo mayor discusión cuando fue propuesto en el pleno el martes. Hay una convicción de los diferentes actores políticos en las cámaras de que este tema debe ser revisado”, señaló Rubén Fernández, subsecretario de Enlace Legislativo en la dependencia. **(Pág. 21)**

* **Sectur espera derrama por más de 6 mdp**

La Jornada: La Secretaría de Turismo informó este miércoles que la derrama económica por actividad turística durante el fin de semana largo del 20 de noviembre ascenderá a 6 mil 897 millones de pesos, cifra que contrasta con la cautela del sector privado, que previó en 5 mil 363 millones el gasto de turistas nacionales y extranjeros. Los fines de semana largos fueron aprobados en 2006 por los legisladores mediante cambios en la Ley Federal del Trabajo para incrementar el flujo de viajeros a los diferentes destinos turísticos nacionales. **(Pág. 34)**

*** Mayoría de servidores públicos son honestos: SFP**

El Universal: Al participar en el seminario “La prevención de la corrupción y el servicio profesional de carrera” que organizó el Senado de la República, el Secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, aseguró que a pesar de que todos los días se presentan actos de corrupción, la mayoría de los funcionarios públicos del Estado mexicano son “honestos” y la excepción son los corruptos. **(Pág. 4-A)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	POLÍTICA	31-35

■ González Márquez se lanza tras la Segob; valoraría un llamado del Ejecutivo, afirma; Poiré también suena

Se apunta el gober *piadoso* para presidir Gobernación

□ *"No hay nada hasta ahora, son rumores"*

■ Alejandro Poiré, otro de los posibles candidatos

■ Lujambio podría dejar el cargo a Rodolfo Tuirán

Eduardo Ortega / enviado

GUADALAJARA, Jal., 16 de noviembre.— “Yo valoraría ser secretario de Gobernación si hubiese un llamado”, soltó el gobernador de Jalisco, el panista Emilio González Márquez.

Sin embargo, de inmediato matizó y aclaró las versiones que mencionan su nombre como uno de los prospectos para tomar la estafeta que dejó José Francisco Blake Mora, fallecido trágicamente en “un accidente” aéreo la semana pasada.

“No hay nada hasta ahorita, son rumores, son especulaciones”, atajó González Márquez desde el Hospicio Cabañas, donde el presidente Felipe Calderón recibió a su homólogo uruguayo, José Mujica, quien hace una visita de Estado a nuestro país.

En tanto, en los pasillos de Los Pinos, la “rumorología” señalaba que Alejandro Poiré, actual director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), es otro de los candidatos a convertirse en el responsable de la política interna del país.

Poiré se suma a la lista en la que se mencionan también a los panistas Germán Martínez y Luis Felipe Bravo Mena, quienes el lunes visitaron al presidente en Los Pinos, así como el secretario particular del mandatario, Roberto Gil Zuarth.

Se espera que el presidente Calderón dé a conocer, en el transcurso de esta misma semana, al nuevo titular de la dependencia con sede en Bucareli, en el



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	POLÍTICA	31-35

Palacio de Covián.

Por otra parte, trascendió que Alonso Lujambio podría dejar la Secretaría de Educación Pública, debido a sus problemas de salud, y en lugar lo ocuparía Rodolfo Tuirán, quien se ha encargado de la dependencia desde que el secretario permanece en el hospital.

Gazapo

En otro orden, durante su gira por Jalisco, Calderón Hinojosa cometió un nuevo gazapo al llamar a Mujica “presidente de Ecuador”, aunque después corrigió.

Calderón expresó a su par uruguayo que como presidente del G-20, México buscará dejar en claro que el país suramericano no es un “paraíso fiscal”, como lo declaró el presidente francés, Nicolas Zarkosy, en Cannes.

“Al respecto, fue un punto que para mí es muy importante precisar, ahí se habló del compromiso de los países en materia de transparencia. Y quiero expresar con toda claridad que el Foro Global sobre Transparencia e Intercambio de Información en Materia Fiscal, que es parte del Grupo de los 20, es una entidad neutral de carácter técnico que no utiliza desde hace tiempo el término paraísos fiscales, como en algún momento injustamente se hizo alusión al Uruguay, para referirse a ningún país o jurisdicción”, clarificó.

El presidente Mujica suscribirá hoy el acuerdo de cooperación entre el Consejo Agropecuario de Jalisco y el Instituto Nacional de Carnes de Uruguay.

Tras reunirse con sus respectivas comitivas, ambos mandatarios se congratularon por la entrada en vigor, el 21 de septiembre, del Acuerdo de Asociación Estratégica entre México y Uruguay.

Este acuerdo establece las bases para

el diálogo, la consulta, la concertación y la cooperación entre ambos países, lo cual, acotó Calderón, es un paso de la mayor relevancia hacia una más sólida relación con entre ambas naciones. ☑



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	POLÍTICA	34

Demetrio Sodi también se destapa para el GDF

□ *En 2 meses; la interna albiazul*

■ **Presenta su segundo informe de labores en el Campo Marte**

■ **Alejandra Barrales exige una encuesta abierta a su partido**

Fernando Ramírez de Aguilar L.

Primero fue José Luis Lueg Tamargo, luego Carlos Orvañanos, después Gabriela Cuevas y, ahora, Demetrio Sodi de la Tijera fue quien se manifestó abiertamente y buscará la candidatura del PAN para la Jefatura de Gobierno del DF.

Falta de autodesataparse la diputada local Mariana Gómez del Campo, y el que está aparentemente descartado por enfermedad, es el secretario de Educación Pública federal, Alonso Lujambio Irazábel.

El proceso interno albiazul comenzará a definirse en unas ocho semanas, una vez que concluya su proceso para elegir al candidato presidencial, y se espera que para diciembre tanto Sodi como Orvañanos soliciten licencia para dejar las jefaturas delegacionales e inicien sus precampañas.

Demetrio Sodi de la Tijera aprovechó su Segundo Informe de Gobierno, que se llevó a cabo en el Casino Militar de Campo Marte, para autodesataparse como aspirante a la Jefatura de Gobierno por el PAN: "Por lo que conozco de la ciudad, por lo que he vivido

y estudiado de la ciudad, sí creo y lo digo públicamente: voy a buscar la candidatura."

Por su parte, la diputada local perredista, Alejandra Barrales Magdaleno se pronunció por que la elección del candidato del PRD para suceder a Marcelo Ebrard Casaubon en la Jefatura de Gobierno capitalino, sea a través de una encuesta abierta.

"El mensaje que recibimos los perredistas con la designación de AMLO es claro y es sobre la unidad. Es un avance primordial, diría yo definitivo para el próximo proceso y abre el camino para generar un acuerdo, donde muy probablemente las encuestas fijen una posición importante.

En ese sentido, la secretaria de Desarrollo Económico del gobierno capitalino, Laura Velázquez Alzúa, dijo que en diciembre solicitará licencia para buscar la candidatura perredista a la jefatura de Gobierno, pero pidió "piso parejo y sin *cargada*" en la contienda interna.

Mientras que el jefe delegacional en Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo Román, dijo que la mejor forma para resolver la candidatura perredista para la Jefatura de Gobierno, "que nos garantice unidad y representatividad, sería (optar por) quien represente el proyecto del jefe de Gobierno. No es un tema de *dedazo*, pero el consejo del partido tendrá que definir el método; sin embargo, entendiendo que la mayoría del

Consejo Estatal está en la perspectiva de que sea el propio Marcelo quien designe a su sucesor".

Lobo Román, que encabezó la planilla 22 en el proceso interno del PRD y dirige la tribu o corriente Fuerza Democrática, dijo que los resultados para la elección de consejeros estatales "se reflejarán en un candidato al Gobierno del DF afín al proyecto de Marcelo Ebrard".

Para Víctor Hugo Lobo Román; los resultados fueron ampliamente satisfactorios, pues lograron quitarle a la corriente IDN su peso político y en los hechos quedó demostrado que los militantes optaron por una propuesta distinta representada en Fuerza Democrática. ☐



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	FINANZAS	6

Presupuesto conservador, señal correcta: IMEF

La aprobación del paquete económico para 2012 en tiempo y forma da certidumbre y confianza a los mercados financieros, aunque hicieron falta mayores recursos para fomentar el mercado interno, indicó el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

Enrique Flores, presidente del IMEF, explicó que el déficit fiscal que se plantea, de 0.4 por ciento del PIB, es financiable para México en las circunstancias actuales, siendo además consistente con un escenario internacional volátil e incierto.

“En estos momentos, un presupuesto conservador manda una señal correcta a los mercados financieros, al reducir o eliminar preocupaciones por escenarios de gasto desmedido; escenarios que están siendo juzgados negativamente por los mercados, como es el caso de Grecia e Italia.

“La calidad crediticia de nuestro país se ve reforzada, lo que aumenta la posibilidad de obtener refinanciamientos en condiciones de plazo y tasa adecuadas.”

En su opinión, el Presupuesto de Egresos prevé algunas acciones para fomentar el mercado interno, tales como las asignaciones a la SCT para obras de infraestructura carretera.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	FINANZAS	6

“No obstante, nuestra opinión es que, sin cambiar el déficit fiscal ya mencionado de 0.4 por ciento del PIB, deberían haberse asignado más recursos para partidas, como gasto de inversión en conceptos como infraestructura, turismo y otros que fomenten el consumo interno, en lugar de aumentar el gasto corriente.

“El fomento del mercado interno es una asignatura muy importante, que ha estado pendiente desde hace varios años.” La asignación de los recursos en el presupuesto permitió aumentar las participaciones a los estados, tanto las partidas del Ramo 33, como las participaciones federales sin destino predeterminado, por lo que para las entidades se aprobaron 987 mil 22 millones de pesos, un incremento de 1 por ciento respecto a lo planteado originalmente por el Ejecutivo.

También aumentaron los recursos asignados a secretarías como la Sagarpa para programas de apoyo al campo, en especial para las áreas rurales más afectadas por recientes sequías, y para la SCT, la SEP, la Semarnat y la Secretaría de Salud. Mientras que entre las dependencias que recibirían menos recursos que los planteados originalmente se encuentran la Sedesol, la PGR y el Consejo de la Judicatura. (Janette Leyva Reus) 



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	2-4

EDUCACIÓN

Pegan a metas

La educación básica fue el sector más afectado en los reajustes presupuestales de 2012.

PÁGINA 4

Buscan mil millones de pesos adicionales

Pierde recursos educación básica



Torres Martínez

REPARTO. Tras más de 10 horas de discusión, los diputados aprobaron el pasado martes el Presupuesto de Egresos 2012, en el que aumentaron a los estados recursos federales a través de diversos fondos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	2-4

> Afirma subsecretario que gasto no alcanza para los programas de inglés y tecnología

Sonia del Valle

La educación básica fue el sector más afectado tras la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2012, porque disminuyen los recursos para equipamiento tecnológico, programa de inglés y formación continua de maestros.

Así lo aseguró ayer Fernando González, subsecretario de Educación Básica.

“Los recursos son insuficientes, por ejemplo, para cumplir con las metas sectoriales para el programa de tecnología, y el programa nacional de inglés, dos pilares de la reforma de educación básica y de transformación escolar.

“Si bien no tiene demérito el presupuesto, sí se queda corto en relación a estos pilares de la transformación de la educación básica, lo que implicará revisar las metas sexenales”, señaló González.

En entrevista, explicó que se van a requerir al menos mil millones de pesos adicionales para consolidar los programas de ese nivel si se pretende cumplir con las metas sectoriales.

“Vamos a solicitar con Hacienda recursos adicionales con el propósito de que se cumplan las metas (planeadas) y vamos a iniciar un proceso de consolidación de lo que ya se ha hecho.

“Se hizo un gran esfuerzo (presupuestario), eso hay que reconocerlo, pero la educación básica queda en condiciones de desventaja, pues en las asignaciones fue el sector menos favorecido”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	2-4

Si bien reconoció que la propuesta del Presupuesto que envió el ejecutivo a la Cámara de Diputados ya traía un déficit en algunos programas, como Escuela Segura, Escuela de Calidad, Escuela Siempre Abierta, en total este nivel educativo perdió mil 126 millones de pesos respecto a los recursos que ejerce este año.

Un caso especialmente preocupante, dijo, es el hecho de que disminuyen en 182 millones de pesos los recursos para el Sistema Nacional de Formación Continua de Maestros.

Al programa de Inglés, agregó, se le asignaron sólo 700 millones, con lo cual se podrán consolidar alrededor de 30 mil escuelas.

En tanto, en cuanto al de tecnologías, dijo, se aprobaron 3 mil 100 millones de pesos para el equipamiento del Aula Base Telemática y mil 800 millones para Habilidades Digitales para Todos, cuando este último maneja 5 mil millones de pesos este año.

Para ajustar las metas sexenales, dijo, deberán hacer ajustes en el presupuesto, buscar que los estados inviertan en los programas o hacer más con menos.

Por el contrario, el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, aseguró que el presupuesto para ese sector es suficiente.

“Vamos a ejercer un poco menos en infraestructura que este año, pero por otra parte vamos a ejercer 3 mil millones de pesos para becas de educación media superior... que apoyan este esfuerzo de retención de estudiantes como un tema clave que más nos separa en el incremento de la cobertura”, apuntó.

Con los recursos aprobados, dijo, se podrán construir 150 bachilleratos y se cumplirá la meta de 68 por ciento de cobertura.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	2-4

Afectados

Programas del sistema de educación básica cuyos recursos sufrieron recortes:

(Miles de pesos)

	2011	2012	DIFERENCIA
Habilidades Digitales para Todos	\$4,883,746	\$1,800,000	-\$3,083,746
Escuelas de Calidad	1,891,543	1,700,000	-191,543
Formación Continua de maestros	536,286	353,872	-182,414
Reforma Educación Básica	487,847	305,671	-182,176
Fortalecimiento Telesecundaria	294,659	150,115	-144,543
Producción de libros y materiales	235,951	176,803	-59,147
Fomento a la lectura	119,555	117,269	-2,285

Fuente: Secretaría de Educación Pública.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CANCHA	17

CRECE EN 28% PRESUPUESTO DE CONADE

Más recursos

»» Aprueban
7 mil 31 mdp
para el deporte
en 2012

ADRIÁN BASILIO

El presupuesto al deporte continúa su tendencia al alza y al parecer los resultados en los pasados Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011, donde se impuso récord histórico en ganancia de oros, tuvieron algo que ver.

La Cámara de Diputados aprobó 7 mil 031 millones de pesos de presupuesto para la Comisión Nacional de Cultura Física y

Deporte (Conade) para 2012, un incremento del 28 por ciento con respecto a lo otorgado este año, 5 mil 505 millones de pesos.

“Viene un buen incremento, muy positivo, que representa un 28 por ciento sumando todos los rubros. Es decir, estamos hablando de que el deporte tendrá 7 mil 31 millones de pesos en 2012”, informó Francisco Landero, presidente de la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara baja.

El legislador precisó que el mayor aumento se canalizó a la infraestructura deportiva, y que la organización de los Juegos Centroamericanos y del Caribe de Veracruz 2012 fue la más



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CANCHA	17



Aumento... Hay \$700 millones para los Centroamericanos y del Caribe en Veracruz.

beneficiada por los Panamericanos, ya que recibirá casi el doble de los 400 millones de pesos contemplados por el Presidente Felipe Calderón en su Proyecto de Egresos para 2012, es decir, 700 millones.

APRUEBAN CAMBIOS

El Presidente Felipe Calderón en-

tregará este 20 de noviembre su último Premio Nacional de Deportes, ya que la ceremonia de 2012 se hará el primer domingo de diciembre, después de que deje el poder, de acuerdo con los cambios a la Ley de Estímulos y Recompensas Civiles aprobados la semana pasado por la Cámara de Diputados.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	17

Presumen mayor infraestructura

Silvia Garduño

El Presidente Felipe Calderón destacó que la inversión en infraestructura se ha mantenido como una prioridad de su sexenio, algo que no se había hecho en administraciones anteriores.

“Si en el sexenio pasado, por ejemplo, se invirtió, más o menos, 2.5, menos del 3 por ciento de infraestructura, 3 por ciento del PIB en infraestructura por año, hoy estamos invirtiendo 5 por ciento.

“En la OCDE (Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico), por ejemplo, las

economías más grandes del mundo, invierten en promedio 3 por ciento de su PIB en infraestructura; es decir, México está arriba del promedio, por mucho”, dijo en Los Pinos durante la inauguración del 26 Congreso de Ingeniería Civil.

Aseguró que durante años la inversión en infraestructura no fue una prioridad para los Gobiernos de México y ésta se redujo, en parte por las crisis económicas pero también porque el Gobierno era el único hacia las obras públicas y no se admitía la participación de la iniciativa privada.

El Mandatario manifestó que el último año que le queda en el

Gobierno cerrará “a tambor batiente” para concluir proyectos en diversos sectores y seguir fomentando la inversión del sector privado, de ahí que lanzara un exhorto al Congreso para dictaminar la Ley de Asociaciones Público Privadas y otras reformas como la laboral y la del sector energético.

Calderón entregó el Premio Nacional de Ingeniería 2011 al investigador emérito del Instituto de Ingeniería de la UNAM, Roberto Meli Piralla, por su amplia trayectoria y aportaciones a la ingeniería estructural, particularmente, en la ingeniería vinculada a la sísmica.



Muere un joven cada 40 minutos

Ana Langner

EL ECONOMISTA

POCO MÁS de 25,000 muertes por accidentes registradas al año son de jóvenes, lo que significa que unos 12,000 de ellos fallecen anualmente por esta razón o, dicho de otra manera, una muerte cada 40 minutos, advirtió el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, quien destacó que más de 50% de estos percances se relacionan con el abuso de bebidas embriagantes: "eso nos permite dimensionar el drama que supone para el país perder a tantos jóvenes por causa del alcohol".

Durante la presentación de la campana Conciencia 0-100, Luz García Rivas, directora general de Vinculación y Coordinación del

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		48

Consejo Nacional contra las Adicciones, detalló que existe una relación directa entre el consumo de alcohol a edad temprana y el uso de las drogas, ya que se ha demostrado que 16% de quienes bebleron esta sustancia antes de la mayoría de edad, lo combina con estupefacientes; en contraste sólo 1% de quienes ingirieron esta bebida luego de los 26 años, consume drogas.

Afirmó: "El único consumo responsable en menores de edad es el no consumo". Ante ello, urgió a los adultos alejar a los jóvenes lo más posible del consumo de bebidas alcohólicas.

Al respecto, el director del Instituto Mexicano de la Juventud, Miguel Ángel Carreón Sánchez, dijo que los jóvenes mexicanos no se preocupan por su futuro y viven en la inmediatez, ello aunado a la falta de las figuras paternas como referentes los llevan a un abuso del alcohol.

Aseguró que en la sociedad mexicana actual los padres no son referente actual para sus hijos y que ese lugar se ocupa por Internet y los círculos de amigos, "de quienes toman modelos e información a veces erróneas".

alangner@eleconomista.com.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		52

SE TRATA DE UN PRESUPUESTO HISTÓRICO

Otorgan al sector cultural 28% más que el año pasado

Notimex

EL SECTOR cultural recibirá el próximo año más de 16,600 millones de pesos, 28% más que el año pasado, de acuerdo con lo indicado en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 aprobado por la Cámara de Diputados.

La presidenta de la Comisión de cultura de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, aseguró que se trata de un presupuesto histórico, toda vez que el sector tuvo reasignaciones por un monto total de 3,000 millones 841,668 pesos, de los cuales la mayor parte estará destinada a apoyar diversos proyectos culturales de todo el país.

Según la legisladora, el proyecto del Ejecutivo federal enviado a la Cámara Baja tuvo un presupuesto para el sector cultural de 12,800 millones; sin embargo, gracias al trabajo legislativo de la Comisión de Cultura se obtuvo un aumento de más de 43 por ciento.

“Esto permitió que, junto con los 3,000 millones 841,668 pesos que amplió la Cámara de Diputados, hoy el sector cultural tenga 16,600 millones de pesos más para ejercer el próximo año en términos de las instituciones federales de cultura y los proyectos aprobados para las diversas entidades federativas”, comentó.

Para López Rabadán se trata de un presupuesto que garantiza el buen desarrollo de las instituciones federales, como el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, el Instituto Nacional de Bellas Artes y el Instituto Nacional de Antropología e Historia.

“Sin duda, en la historia de esta asignación de recursos para las instituciones federales de cultura nunca se había tenido un presupuesto tan alto entre un año y otro, así que hay que reconocer el esfuerzo de los directores de las instituciones federales”, refirió Kenia López Rabadán.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		52

EN NUMEROS

El presupuesto ampliado

3,000 millones 841,668 pesos, el presupuesto ampliado del sector cultural.

16,600 millones de pesos más tiene el sector cultural

14 millones 500,000 pesos más de lo planteado anteriormente recibirá el Conaculta

110 millones de pesos más recibirá el INAH.

226 millones de pesos más recibirá el INBA.

7 millones de pesos más recibirá Radio Educación.

40 millones de pesos más recibirá el Imcine.

7 millones de pesos más recibirán el Canal 22, Estudios Churubusco, Centro de Capacitación Cinematográfica, Fideicomiso para la Cineteca Nacional, Educal y la Compañía Operadora del Centro Cultural y Artístico de Tijuana, cada uno.

1,045 millones de pesos del presupuesto asignado al Conaculta será destinado a las 32 instituciones estatales culturales.

150 millones de pesos se destinarán a las 10 Ciudades Patrimonio del mundo: Oaxaca, Tlacotalpan, Querétaro, Guanajuato, Zacatecas, Campeche, Distrito Federal, Morelia, Puebla y San Miguel de Allende (todas con 15 millones de pesos).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	SOCIEDAD Y JUSTICIA	45

■ Lanza Imjuve, SEP y Conadic campaña Conciencia 0-100: si tomas no tomes el volante

Mueren 25 mil jóvenes al año en percances viales; 50% conducía alcoholizado

■ Hasta los 21 años el lóbulo frontal termina de desarrollarse, de ahí el límite impuesto en EU

■ **EMIR OLVARES ALONSO**

Los accidentes de tránsito representan la primera causa de muerte entre la juventud en el país. Anualmente se suscitan alrededor de 25 mil muertes de jóvenes a causa de esos percances, en los que más de la mitad conducían bajo los efectos del alcohol o las drogas.

Por ello, el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), en colaboración con la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Consejo Nacional Contra las Adicciones (Conadic), lanzaron la campaña Conciencia 0-100: si tomas no tomes el volante, cuya finalidad es prevenir entre ese sector conductas de riesgo, adicciones y accidentes automovilísticos derivados del uso y abuso de alcohol y drogas.

Durante la presentación de la campaña, Luz García, representante del Conadic, explicó que es habitual el consumo de alcohol entre los jóvenes de 18 a 29 años, aunque existen evidencias de que



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	SOCIEDAD Y JUSTICIA	45

los adolescentes copian patrones, pues 7.1 por ciento de mujeres de 12 a 17 años y 12 por ciento de los varones en el mismo rango de edad son "bebedores de alto riesgo". Agregó que 2 por ciento de las mujeres jóvenes ya son dependientes del alcohol.

En el acto, se presentaron datos sobre este problema: a escala nacional, 50 por ciento de los accidentes de tránsito están relacionados con el abuso del alcohol; 23 por ciento de las defunciones por esta causa ocurren entre jóvenes de 15 a 24 años.

La primera causa de muerte de jóvenes en México son los accidentes automovilísticos, la mitad de ellos se encontraban bajo los efectos de intoxicación del alcohol u otra droga. El riesgo de un accidente se incrementa seis veces si se han consumido bebidas alcohólicas durante las seis horas previas a conducir.

También se dijo que tanto para hombres (37.7 por ciento) como para mujeres (19.4 por ciento), la principal causa de muerte son los accidentes, que representan 32.6 por ciento del total de decesos de la población joven.

Los mayores índices de consumo de alcohol entre los jóvenes se ubican en los estados de Aguasca-

lientes, Zacatecas, Nayarit, Michoacán, Jalisco, Distrito Federal, Hidalgo, Tlaxcala, Morelos, Puebla y Querétaro. En tanto los índices más altos de accidentes automovilísticos se presentan en Nuevo León, Chihuahua, Jalisco, Tamaulipas, Coahuila, Sonora, Baja California, Guanajuato, estado de México y Distrito Federal.

Como parte de la campaña --que se emprenderá en Hidalgo, Jalisco, Querétaro, Guanajuato y Distrito Federal-- se desarrollarán foros con actividades educativas, informativas y formativas; acompañamiento terapéutico; intervención de profesionales de la salud; orientación psicológica; diagnóstico de abuso y dependencia; canalización y rehabilitación. Además comprenderá visitas a bares y antros con la finalidad de concientizar a la población juvenil sobre las consecuencias de conducir bajo los efectos del alcohol o las drogas.

Miguel Ángel Carreón, titular del Imjuve, aseveró que "está comprobado que la edad mínima para tomar es 21 años, de ahí que en Estados Unidos ése sea el límite para permitir a los jóvenes el consumo de bebidas. Hasta los 21 años el lóbulo frontal del cerebro se termina de desarrollar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	SOCIEDAD Y JUSTICIA	47

■ En total , 100 mil son jornaleros agrícolas

Festeja la SEP que educa a 60 mil niños indígenas migrantes

■ **FERNANDO CAMACHO SERVÍN**

La Secretaría de Educación Pública (SEP) atiende en este momento a unos 60 mil niños indígenas migrantes que se desempeñan como jornaleros agrícolas, un aumento significativo con respecto a los 12 mil 500 que estaban matriculados al inicio del actual sexenio, afirmó Rosalinda Morales Garza, titular de la dirección general de educación indígena.

Antes de su participación en la ceremonia de premiación del 12 concurso nacional Las narraciones de niñas y niños indígenas, la funcionaria indicó que este logro se debe en gran medida al alza presupuestal a este sector en particular, que para el año siguiente llegará a alrededor de 190 millones de pesos.

“Educación indígena va a recibir unos 300 millones de pesos (en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2012) para programas de atención educativa a la diversidad, cuando el nivel histórico era de 165 millones. En el caso de Promajoven –esquema de becas para madres jóvenes y jóvenes

embarazadas, para evitar que deserten de la escuela–, el presupuesto será de alrededor de 110 millones”, informó.

Morales celebró que en el plan de estudios 2011-2012 por primera vez aparezca la asignatura de lenguas indígenas como objeto de estudio con plan curricular, al mismo nivel que el español, y anunció que ya se puso en funcionamiento un sistema nacional escolar para niños migrantes, instancia que puede ayudar a la continuidad académica de los menores y a analizar su desempeño con estadísticas confiables.

EN CINCO
AÑOS, LA
MATRÍCULA
SE HA ELEVADO
DESDE 12 MIL 500

“En la niñez indígena y migrante es donde están los mayores retos. Ahora todos los niños jornaleros tienen ya un estímulo para seguir sus estudios, que puede ir de los 150

pesos en primer grado hasta 600 pesos en secundaria. Tenemos que hacer un perfil de egreso competitivo que permita a los niños acceder a la educación media superior. El nivel básico no debe ser el techo, tienen que transitar mucho más allá”, dijo.

De acuerdo con la funcionaria, en la actualidad hay 58 mil docentes en el área de educación indígena, 20 por ciento de los cuales ya han obtenido o están en proceso de lograr un grado mínimo de licenciatura en 2012.

Aunque admitió que todavía hay muchos aspectos por mejorar, sostuvo que en la más reciente prueba Enlace la educación indígena fue la que más alumnos logró incorporar a los niveles de “bueno” y “excelente” en matemáticas, lo que ya los ubica en un nivel adecuado.

El objetivo de esta administración, indicó, es que al término de la misma pueda atenderse a unos 100 mil niños indígenas migrantes que trabajan de jornaleros agrícolas, nivel que significaría un aumento de 800 por ciento respecto a las cifras del sexenio anterior.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CAPITAL	43

— SEGURIDAD — PÚBLICA

RECIBEN INTERNO Y REO PREMIO DE LECTURA

El interno Enrique Aranda Ochoa y el técnico penitenciario José Luis Esparza Flores, ambos del Reclusorio Sur, obtuvieron el premio de fomento a la lectura México Lee 2011, entregado por el CNCA, la SEP y la Organización de Estados Iberoamericanos, por el proyecto Libro Club José Revueltas en la Biblioteca de la Cárcel. Los ganadores recibieron una colección de libros y una beca para un curso o posgrado en literatura, respectivamente, así como 30 mil pesos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	POLÍTICA	22

- ***Está encerrado 23 horas en una celda individual, denuncia su hija Gabriela luego de visitarlo***

“Castigado y en muy duras condiciones”, el maestro Patishtán en penal de Sinaloa

- ***Antes de ser sacado de Chiapas, el tzotzil encabezó huelga de hambre indígenas que exigen libertad***

HERMANN BELLINGHAUSEN

Desde el pasado 20 de octubre, el profesor tzotzil Alberto Patishtán Gómez, encarcelado 11 años atrás en Chiapas, se encuentra “castigado” y en muy duras condiciones en un penal de alta seguridad en el norte del país.

Lo anterior, luego de participar en una huelga de hambre de presos indígenas adherentes de *la otra campaña* en tres centros penitenciarios chiapanecos. Con su protesta, que duró 39 días, demandaban la libertad, argumentando inocencia en sus respectivas sentencias. Patishtán era el vocero del movimiento, hasta que arbitrariamente fue transferido de San Cristóbal de Las Casas a Sinaloa.

En días pasados, su hija Gabriela Patishtán Ruiz logró visitarlo por primera vez desde su transferencia al Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) 8, en Guasave. Según reporta la comisión de apoyo que la acompañó desde Chiapas, el profesor permanece encerrado 23 horas diarias en una celda individual.

El nuevo castigo incluye maltrato médico. Patishtán padece glaucoma, por lo que se está quedando ciego, y en 2010 estuvo hospitalizado por ello, según consta en el expediente. Al llegar a Guasave –bajo custodia federal– se le cambió el tratamiento, de por sí deficiente, a “gotas para el enrojecimiento de los ojos, que no sólo son inservibles, sino que agravan su enfermedad”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	POLÍTICA	22

Al profesor Patishtán no se le dió ni media hora para entrevistarse con su hija, quien, como joven abogada, participa en el proceso de su defensa, la cual ha llegado a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y a Amnistía Internacional. Reconocido como defensor de las garantías fundamentales de los reclusos y como el preso de conciencia más importante en México, Patishtán hoy es tratado por el gobierno federal como un criminal peligroso.

En tanto, permanecen encarcelados la mayoría de los indígenas de *la otra campaña* que realizaron huelga de hambre y ayuno en los penales 5, de San Cristóbal de Las Casas; 6, de Motozintla, y 14, de Cintalapa (El Amate), entre el 29 de septiembre y los primeros días de noviembre. Se trata de Rosario Díaz Méndez, de La voz del Amate, igual que Patishtán; Pedro López Jiménez; Alfredo López Jiménez; Rosa López Díaz y Alejandro Díaz Sántiz, solidarios de La voz del Amate, y Juan Díaz López, de Voces Inocentes. En la misma situación están Juan Collazo Jiménez y Enrique Gómez Hernández, solidarios de la Voz del Amate, en los penales de Motozintla y El Amate, respectivamente.

El pasado martes fueron excarcelados Andrés Núñez Hernández y José Díaz López, en San Cristóbal de Las Casas. Permanecen en prisión nueve indígenas más.

En tanto, adherentes de la Zezta Internacional, en Madrid, se manifestaron el sábado –por segunda ocasión– frente a las oficinas de la Organización de Naciones Unidas en la capital española, denunciando al gobierno de Juan Sabines Guerrero en Chiapas como “jefe de paramilitares y torturadores”, demandando la libertad de los presos, el retorno de Patishtán a Chiapas, así como un alto a la “guerra de Felipe Calderón” y a las agresiones contra las comunidades zapatistas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESTADOS	37

Pactan relevo en la rectoría de la UAQ

MARIANA CHÁVEZ, Corresponsal

Querétaro, Qro. Gilberto Herrera Ruiz, director de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Querétaro, fue designado ayer rector de esa institución, pese a que en la segunda vuelta de la votación, efectuada la noche del martes, obtuvo 30 votos, cuando el mínimo era de 38 (66 por ciento de los consejeros). Herrera tuvo que hacer un “pacto de caballeros” con su contendiente más cercano, Marco Antonio Carrillo Pacheco, quien obtuvo 26 sufragios, para evitar una tercera ronda de votación, confirmó el rector saliente, Raúl Iturralde.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESTADOS	39

Toman Universidad Tecnológica de la Selva

ELIO HENRÍQUEZ, Corresponsal

San Cristóbal de las Casas, Chis. Alrededor de 300 alumnos *tomaron* la Universidad Tecnológica de la Selva, con sede en Ocosingo, para exigir la destitución del rector Roberto David Vázquez Solís, a quien acusan de “hostigar y amenazar” a quienes pretenden formar un consejo estudiantil. Representantes de los universitarios informaron que las protestas comenzaron el 8 de noviembre con un plantón, pero como las autoridades educativas no han resuelto sus demandas, se apoderaron del edificio. Otra queja es que Vázquez Solís lleva ocho años en el cargo y fue reelecto por cuatro más. La protesta afecta a más de mil alumnos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	PP-10

Difunde la SEP manual contra abuso sexual

Nurit Martínez

nurit.martinez@eluniversal.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) comenzó a difundir un manual que tiene como fin la prevención de agresiones y el abuso sexual entre los niños de las escuelas de educación básica.

El documento, que se puso a disposición en la página de internet de la dependencia (<http://dgsei.sep.gob.mx>), proporciona una serie de “medidas que ayudan a prevenir el abuso sexual”, además de una guía para identificar 23 tipos de conductas o actitudes que cambian en los niños y que pueden convertirse en signos de que ocurrió u ocurre el acoso sexual.

La SEP reconoció que “la problemática del abuso sexual es amplia” y que para poder erradicarla se debe

fortalecer la educación en este campo, capacitar a los docentes y generar condiciones para la denuncia; pero sobre todo, “sacudir la ignorancia, la apatía y los prejuicios”.

A partir de los estudios realizados por el Programa de Atención Integral a Víctimas y Sobrevivientes de Agresión Sexual (PAIVSAS), coordinado por la Facultad de Psicología de la UNAM, se da a conocer que en el seguimiento que se hizo a 100 casos de agresión a niños en ocho años, el 95% de los agresores fueron personas del género masculino, conocidos de la víctima, y 19% de los victimarios fue la figura paterna (papá o hermano mayor).

La edad promedio de riesgo identificada se ubica en los 6 años de edad, señala el manual.

NACIÓN A10

Los niños con abuso de mandan afecto y presentan actitudes sexuales no acordes con su desarrollo, de acuerdo con la guía



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	PP-10

Distribuye folleto en escuelas de educación básica

SEP difunde manual contra abuso sexual

Impulsa denuncia y busca “sacudir la ignorancia y los prejuicios”

Nurit Martínez

nurit.martinez@eluniversal.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) inició la difusión de un manual para prevenir las agresiones y el abuso sexual entre los niños de las escuelas de educación básica.

Ante la frecuencia con la que se han presentado estos casos, en particular en la ciudad de México, la dependencia distribuye un folleto para que los padres de familia, por medio de los maestros, identifiquen rasgos o situaciones que caracterizan que un niño está siendo o fue abusado.

La SEP reconoce que “la problemática del abuso sexual es amplia” y que para poder erradicarla se debe fortalecer la educación en este campo, capacitar a los docentes y generar condiciones para la denuncia; pero sobre todo, pide “sacudamos la ignorancia, la apatía y los prejuicios”.

El documento que se puso a disposición en la página de la SEP (<http://www.dgsei.sep.gob.mx>) un decálogo de “medidas que ayudan a prevenir el abuso sexual”, además de una guía para identificar 23 tipos de conductas o actitudes que cambian en los niños y que pueden convertirse en signos de que ocurrió u ocurre el acoso sexual.

A partir de los estudios elaborados por el Programa de Atención Integral a Víctimas y Sobrevivientes de Agresión Sexual (PAIVSAS), coordinado desde la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se da a conocer que en el seguimiento que se hizo a 100 casos de



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	PP-10

agresión a niños en ocho años, 95% de los agresores fueron personas del género masculino, conocidos de la víctima; y 19% de los victimarios fue la figura paterna (papá o hermano mayor).

La edad de riesgo identificada, a partir de quienes fueron abusados sexualmente, se ubica en seis años de edad en promedio, señala el manual.

A la incidencia de la violencia sexual, reconoce la SEP en ese documento, "la más de las veces es ignorada o se invisibiliza, ya que atenderla implica que el personal docente y directivo enfrente situaciones que van desde el desconocimiento de estrategias, no querer involucrar en acciones jurídicas o posiblemente enfrentarse con situaciones personales por el hecho de haber vivido una experiencia semejante".

Destaca que conocer las circunstancias, consecuencias y signos pueden "alertar" a los involucrados en el plantel para empezar a darle atención desde la escuela, ya que "es un hecho que la violencia sexual ocurre tanto en el contexto familiar como fuera de él".

Por violencia, describe, se debe entender el "agarrar, tocar o pellizcar", pero en también contactos físicos no deseados, comentarios sexuales tales como chismes, burlas y chistes con contenido sexual y ofensivo, referencias explícitamente sexuales; llamadas telefónicas, notas, cartas de contenidos sexual para pedir o exigir citas o sexo y proposiciones no deseadas, define a partir de estudios de la Organización Panamericana de la Salud.

Identifica "creencias" que surgen en torno a la manera en que ocurren los abusos hacia los niños. Enumera que es común encontrar a quienes consideran que sólo los hombres desconocidos de la víctima abusan sexualmente, que "los niños y las niñas mienten o fantasean sobre el abuso sexual".

Otra idea entre los mexicanos es que el abuso sexual es "poco frecuente". También que "la violencia sexual se da en familias de bajos ingresos, en donde hay alcoholismo, drogadicción o en enfermos mentales; y que algunos tipos

de abuso no causan daño".

La SEP define que son "el secreto, las amenazas y el daño físico (apretones, tapar la boca y hasta quemaduras)" las formas que los agresores encuentran para eliminar la intervención de alguna persona adulta ante el abuso.

Para identificar el abuso sexual, se sugiere observar cambios en la conducta de los niños o jóvenes, tales como el que se resistan a participar en juegos que antes le divertían, especialmente en actividades de contacto físico. Advertir si sienten incómodos cuando alguien trata de acercarse o tocarlos, presentaron ropas manchadas, ensangrentadas o hay dolor.

La SEP también describe algunas de las consecuencias entre quienes han sido abusados, al mismo tiempo que da algunas recomendaciones de lugares en los que se puede denunciar.

“

Es un hecho que la violencia sexual ocurre tanto en el contexto familiar como fuera de él”

Documento elaborado por la
Secretaría de Educación Pública



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	11

CONDUCTAS A CONSIDERAR



MEDIDAS QUE AYUDAN A PREVENIR EL ABUSO SEXUAL

- **Enseñarles** que tienen el derecho a decir "no" ante propuestas de cualquier persona extraña o conocida, o bien involucrarse en actos que le parezcan impropios o incómodos
- **Nadie** tiene derecho a tocar ninguna parte de su cuerpo sin su consentimiento
- **Generar** ambientes de confianza en donde las niñas y los niños se sientan escuchados
- **Invitarlos** a que pregunten a un adulto cuando sientan confusión ante manifestaciones de acercamiento de otras personas o ante preguntas o peticiones que realicen
- **Explicarles** que hay tocamientos que nos resultan agradables y nos hacen sentir bien, queridos y cómodos
- **Nadie** puede obligarle a demostrar su afecto en formas diferentes a las que les ha enseñado la familia
- **Realizar** talleres sobre el cuidado del cuerpo, reconocimiento de las partes privadas, conductas sexualmente responsables, conocimiento de los derechos sexuales y reproductivos, enamoramiento, embarazo no deseado, sexo seguro y sexo protegido, entre otros



IDENTIFICACIÓN DEL ABUSO SEXUAL INFANTIL

- **Cambios** en la conducta cuyos síntomas son: resistirse a participar en juegos que antes le divertían, especialmente en actividades de contacto físico
- **Se sienten** incómodos cuando alguien se acerca o intenta tocarlos
- **Presentan** resistencia a quitarse la ropa frente a personas de su confianza
- **Muestran** rechazo a su cuerpo
- **Sus movimientos** son rígidos
- **Muestran** ansiedad al pedirles que se acuesten cuando hay alguien cerca
- **Rechazan** a alguna persona en especial o con cierto parecido al agresor
- **Alteraciones** de hábitos de alimentación, sueño o control de esfínteres
- **Se vuelven** excesivamente tímidos, inquietos o pasivos
- **Disminuye** significativamente su rendimiento escolar de modo repentino
- **Reportan** conducta agresiva o extrema, roban, esconden cosas o se retarda su desarrollo
- **Demandan** afecto



MITOS

- **Sólo** los hombres desconocidos para la víctima abusan sexualmente
- **Los niños** y las niñas mienten o fantasean sobre el abuso sexual
- **Es poco** frecuente
- **La violencia** sexual se da en familias de bajos ingresos, en donde hay alcoholismo, drogadicción o en enfermos mentales
- **Algunos** tipos de abuso no causan daño. Las niñas, los niños o las mujeres provocan el abuso o la violación
- **El abusador** solo abusa de una persona o solo lo hace una vez
- **La culpa** que siente el agresor nunca la siente la víctima
- **Un niño** que sufre de abuso sexual de adulto será homosexual o abusador

Fuente: Violencia sexual: identificación y prevención del abuso sexual infantil



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	10

En 2 meses se dieron 30 denuncias en Iztapalapa

Nurit Martínez

nurit.martinez@eluniversal.com.mx

Las 850 escuelas públicas de preescolar, primaria y secundaria de Iztapalapa fueron las primeras en recibir el manual sobre "Violencia sexual: Identificación y prevención del abuso sexual infantil", informó Isaura Prieto, directora de Servicios Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en esa delegación, luego de las denuncias de padres de familia sobre el abuso ocurrido en contra de 30 niños, ocurridas entre el mes de mayo y junio.

Ante esa situación la SEP sugirió a los maestros de preescolar que cuando un niño salga del salón una educadora lo supervise en baños, pasillos y corredores.

Las acciones para prevenir agresiones sexuales se "aceleraron" luego de que hace unos días los padres de familia de la escuela "Andrés Bcoy Rodríguez" denunciaron a un trabajador de Intendencia y a varios profesores por complicidad.

Los datos más recientes que reporta la Procuraduría General de Justicia del DF (PGJDF), a través de un del informe de la Fiscalía Central para la Atención de Delitos Sexuales enviado a la Asamblea Legislativa capitalina (ALDF), señalan que en 2010 se iniciaron 50 averiguaciones previas por los delitos de abuso, hostigamiento sexual y violación cometidos en contra de estudiantes, la mayoría del género femenino, en escuelas de educación básica y

media superior.

Sólo en octubre de 2011, se dictó auto de formal prisión a un profesor de español, quien supuestamente abusó de una adolescente de 14 años de edad en un plantel de la delegación Gustavo A. Madero, además de que por esos días, los padres de familia del jardín de niños ubicado en Iztapalapa denunciaron la intervención de las autoridades judiciales para dar seguimiento a los abusos cometidos desde mayo en contra de por lo menos 30 niños.

La coordinadora de los Servicios Educativos en Iztapalapa, Isaura Prieto López, dijo a EL UNIVERSAL que en lo que va del año en Iztapalapa se han reportado 2 casos de primaria, además los ocurridos en el jardín de niños.

La elaboración y entrega de los materiales preventivos contra el abuso sexual los "aceleramos" a partir de que se presentó la denuncia de más de 30 niños violentados en ese plantel. Comentó que a pesar de que se trata de un trabajo que se inició en enero de este año, se buscó acelerar que llegara a los maestros por que concentra "elementos de cuándo un niño puede haber sido víctima de abuso o maltrato".

La intención es proporcionar estos materiales en cada una de las escuelas y capacitar a los maestros para empezar a difundir acciones preventivas entre los estudiantes.

"Los niños tienen que aprender a cuidarse, por que generalmente el abuso sexual es perpetrado por personas conocidas por los niños... De los casos que nosotros hemos tenido, hay muchos más que suceden en casa y los detectamos en el plantel, a través de reconocer estos signos que pueden presentar los pequeños", explicó.

Comentó que entre los lineamientos se pide la presencia del educador en baños, pasillos y corredores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESPECTÁCULOS	12

¿Cómo educarte con base en tus derechos y obligaciones?

El problema es de la educación, del modo en que hemos aprendido a tener derechos y en que transmitimos a nuestros hijos los progresos, es como se irá formando o deformando la cadena cíclica.

Los derechos son el producto de un contrato colectivo.

Dice Gustavo Shujman, en el fascículo que incluye EL UNIVERSAL, que todos tenemos derechos y, a su vez, todos tenemos obligaciones, pero los derechos de cada uno de nosotros tienen límites: sólo los límites al derecho de un ser garantizan el derecho del otro.

Los derechos son una construcción de la sociedad para servir a los individuos pero también para servir a la sociedad misma. Para decirlo con un ejemplo, el derecho a la educación es de cada individuo pero parte también de una necesidad de la sociedad, nuestra sociedad, que quiere y necesita que sus miembros estén educados y capacitados.

El universo de los derechos es correlativo al universo de las obligaciones.

Vale decir que somos sujetos de derechos y de deberes; somos sujetos responsables y no sólo demandantes.

Los derechos tienen origen en la posibilidad de “vivir juntos”. En ese sentido, los derechos deben estar equilibrados para que todos podamos percibir la armonía correspondiente. Si unos se ven presionados y abrumados por obligaciones mientras que otros no asumen ninguna, estamos fallando.

En esas condiciones, la convivencia resultará muy complicada y, sobre todo, injusta.

A veces, los padres nos sentimos agobiados por las demandas de los niños; las exigencias de nuestros hijos nos resulta un peso muy difícil de cargar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESPECTÁCULOS	12

Eso es una señal que implica la necesidad de buscar un nuevo equilibrio, para que los niños y nosotros podamos coexistir.

La culpa del individualismo exacerbado no es de los derechos. La culpa es de una cierta pedagogía de los derechos. La culpa de que haya personas egoístas, incapaces de respetar los derechos ajenos, es el resultado de una mala educación.

Como hemos resaltado en cada una de las entregas, el problema se tiene que erradicar desde la raíz y la solución tiene lugar, primeramente, en casa, después en las escuelas, los diversos empleos, en la calle, en todas partes; para que tengamos coherencia en la enseñanza y el aprendizaje.

Busca el último cuadernillo de Gustavo Shujman titulado ¿Cómo te explico tus derechos y los míos? para seguir ampliando tu conocimiento cultural para transmitir la filosofía de la vida.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	18

Ortorexia, la obsesión por comer sanamente

Este trastorno de la conducta alimentaria fue descrito por primera vez en 1997. Quienes lo sufren, son rígidos, perfeccionistas y estrictos

En relación con los trastornos de la conducta alimentaria hay dos noticias: una mala y otra buena. La mala es que, en 1997, el médico estadounidense Steve Bratman describió por primera vez un nuevo trastorno de ese tipo, al que llamó ortorexia; la buena es que parece ser que todavía no ha llegado a México.

“La palabra ortorexia viene de los términos griegos orthos, ‘correcto’; y orexis, ‘comer’; por lo que significa ‘comer correctamente’.

La ortorexia es la patología más reciente que existe, así que se tiene muy poca información de ella. Incluso en Estados Unidos los casos son escasos”, dice la doctora Gilda Gómez Peresmitré, académica de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional.

La ortorexia tiene similitudes y, también, diferencias con la anorexia y la bulimia. Al igual que estos trastornos, no responde a una, sino a múltiples causas, entre las que sobresalen las socioculturales; además, se manifiesta mediante un pensamiento obsesivo y una conducta compulsiva dirigidos al propio cuerpo y asociados estrechamente a la forma de comer.

“Las personas con ortorexia son rígidas, perfeccionistas y estrictas, hacen gala de una gran fuerza de voluntad y padecen intensos sentimientos de culpa cuando no cumplen lo que se proponen. Asimismo, debido a sus prácticas alimentarias, pierden un elevado porcentaje de grasa y de masa muscular, por lo que llegan a alcanzar un índice de masa corporal menor a 18, como sucede a las que sufren anorexia”, informa Gómez Peresmitré.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	18

Y a diferencia de las personas con anorexia, siempre preocupadas por la forma y el tamaño de su cuerpo, y por la cantidad de comida que consumirán, las ortoréxicas no piensan en la cantidad o el tamaño de la comida, en si van a engordar o no, sino en la calidad de los alimentos que habrán de comer.

Desnutrición e inanición

¿Por qué resulta malo que una persona se preocupe por adoptar una forma correcta o buena de comer? El problema, en realidad, no radica en esa preocupación en sí, sino en su transformación en una obsesión patológica.

Las personas ortoréxicas buscan alimentos probióticos, orgánicos o producidos a partir de métodos 100% ecológicos, y en cambio rechazan la carne (debido a la grasa y las hormonas), las verduras cultivadas en sembradíos donde se utilizan pesticidas o herbicidas, los productos genéticamente modificados, los saborizantes, los colorantes, los conservadores, etcétera, es decir, todos y cada uno de los alimentos industrializados.

Y así como no comen ninguno de esos alimentos, esas personas tampoco consideran que deben sustituir los nutrientes que proporcionan y que son necesarios para el organismo, como las proteínas o una cantidad mínima de grasa o de carbohidratos.

“Ignoran o minimizan el hecho de que una buena alimentación debe estar balanceada y contener diversos nutrientes, y en cambio se obsesionan con los alimentos ‘saludables’ y ya no consumen otra cosa. Esto las lleva a la desnutrición y a la inanición, que les puede causar la muerte. Se puede afirmar que siguen el mismo destino que los individuos con anorexia”, indica la académica de la Universidad.

Otra característica de las personas ortoréxicas es que ocupan la mayor parte de su tiempo en pensar qué van a comer. Esto y el miedo que les provoca comer en restaurantes o en casa de amigos, porque a lo mejor no se cumplen sus estándares de alimentación, hacen que se aislen y pierdan contacto con su entorno social.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	18

“Como ocurre con la bulimia y la anorexia, la presión social y los estereotipos juegan un papel fundamental en la aparición de la ortorexia”, añade Gilda Gómez Peresmitré.

El camino: la prevención

Este trastorno de la conducta alimentaria no aparece registrado en el Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM-IV), el cual es revisado y publicado por la Asociación Psiquiátrica Americana.

“Se necesita más investigación teórica y empírica que permita desarrollar la teoría y los métodos para contrastarla, probarla, documentarla y posteriormente incluirla en el DSM-IV”, comenta la académica universitaria.

Por otro lado, se desconoce su prevalencia y su incidencia, incluso en Estados Unidos, donde fue descrita por primera vez; si bien, se supone que tanto las mujeres como los hombres jóvenes son más susceptibles a ella.

Además, ya se anticipa que su desarrollo se dará especialmente en las capas altas de la sociedad, las cuales poseen el suficiente poder adquisitivo para comprar alimentos probióticos, orgánicos y de origen natural, que suelen ser muy caros.

En cuanto a su tratamiento, la ortorexia requiere de una atención multidisciplinaria, es decir, médica, farmacológica, psicológica, nutricional... Ahora bien, lo fundamental, en opinión de Gilda Gómez Peresmitré, es obviamente la prevención.

“La promoción de la salud y la prevención de la enfermedad es el camino. Solamente así, previniendo, podremos encarar con éxito éste y otros trastornos y males en nuestro país.”

Más información en el siguiente correo electrónico: gildag@unam.mx. (Roberto Gutiérrez Alcalá)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESTADOS	4

En “bullying”, impunidad por silencio de víctimas

Depresión, bajo rendimiento escolar y sueño excesivo, entre los síntomas de las víctimas

Juan José Arreola/Corresponsal



PROPAGACIÓN. AUTORIDADES DE LA CEDH INFORMARON QUE LOS JÓVENES IMPLICADOS EN LAS PELEAS SUBEN VIDEOS AL PORTAL DE YOUTUBE, DONDE HUMILLAN A LAS VÍCTIMAS CON COMENTARIOS OFENSIVOS

La falta de denuncia del acoso escolar genera un ambiente de impunidad que alienta actos de discriminación y otras violaciones a derechos humanos dentro y fuera de las escuelas, concluyó la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) en el diagnóstico sobre bullying en Querétaro.

El documento, publicado este mes, revela que las víctimas “presentaron síntomas similares como sueño excesivo, bajo rendimiento escolar, depresión, alteraciones en el apetito, irritabilidad o comportamientos repetitivos, es decir, lo que ellos padecieron lo reproducen hacia sus pares, todo ello como efecto de un estrés postraumático”.

Se advierte que las consecuencias afectan a todos los niveles, pero especialmente al agredido, cuyos efectos van más allá de la vida escolar y puede provocar graves estados de ansiedad y depresión.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESTADOS	4

En el diagnóstico se citan conclusiones de estudios, como el realizado en 2009 por la catedrática de evaluación psicológica Maite Garaigordobil, quien asegura que “los adolescentes que han sufrido conductas de intimidación o bullying tienen bajo nivel de inteligencia emocional, baja emotividad, baja autoestima, baja tolerancia a la frustración, baja eficacia, y poca actividad”.

De enero a agosto de este año la comisión recibió 19 denuncias formales de acoso, ocho más que en 2010, destacándose que la modalidad que más se practica es el acoso verbal, a través de burlas y humillaciones, seguida del físico a través de golpes, y el ciberbullying.

“La gran mayoría de las víctimas de este tipo de agresiones permanecen en silencio, lo que implica un enorme reto para las instituciones del Estado”, dice el diagnóstico.

Aumentan las agresiones

Comparados con los datos de 2010, cuando se reportaron 11 casos de bullying en la CEDH y en la Procuraduría General de Justicia (PGJ), las cifras de 2011 suponen un ligero incremento en la denuncia de este tipo de hechos. “Sin embargo, persiste la dificultad para denunciar estas conductas, en parte debido a que no existe una identificación clara entre las víctimas, padres de familia y maestros respecto a qué institución (es) pueden y deben acudir en estos casos”.

De los 19 casos analizados en el diagnóstico, 10 fueron registrados y atendidos por la CEDH en coordinación con la USEBEQ, cinco por la PGJ y cuatro por la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia del sistema estatal para el Desarrollo Integral de la Familia. De ese total, 14 ocurrieron en el municipio de Querétaro, dos en Corregidora, dos en San Juan del Río y uno en Cadereyta de Montes.

El documento también revela que en la mayoría de estos casos, “los acosadores molestaron con el apoyo de otros compañeros (que alentaban las peleas) o frente a más personas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESTADOS	4

Para la subsecretaria ejecutiva de la CEDH, Araceli Moreno Torres, “el bullying se puede ver de diferentes maneras, puede iniciar incluso en el poner un apodo a un chico, burlarse de él y ejercer ciertas burlas hacia su persona y con ello se puede dar la discriminación, los estamos estigmatizando, señalando y marginando, desde la falta de respeto es una manifestación de lo que ellos llevan a la escuelas, y por ello la importancia de que los padres de familia estén cerca con los hijos”.

Contrarrestar el “bullying”

El presidente de la CEDH, Adolfo Ortega Osorio, consideró que “es momento justo para que las autoridades competentes unan esfuerzos con la sociedad civil, para generar políticas públicas que contengan una realidad que vulnera el sano desarrollo de los niños y niñas”.

Hizo un llamado a las instituciones del estado, a las familias, a los medios de comunicación y a la sociedad en general, para que desde su ámbito de competencia “tomemos acciones inmediatas para prevenir y erradicar el acoso escolar”.

La CEDH sugiere cuatro acciones para atender esta problemática: realizar una campaña informativa en el estado, apoyada por todas las instituciones competentes y a través de los medios de comunicación sobre el bullying y ciberbullying, así como para fomentar la denuncia.

Implementar un mecanismo que brinde claridad, certeza y confianza a las víctimas, familiares y maestros que deseen denunciar un caso de bullying o solicitar algún tipo de apoyo; desarrollar cursos de capacitación para el conocimiento y manejo de redes sociales dirigidos a maestros y padres de familia, a fin de detectar y prevenir casos de bullying y ciberbullying.

Consideró necesario foros con autoridades, académicos y organizaciones civiles para determinar los lineamientos y el ámbito de competencia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ESTADOS	2

“Educación, clave para acabar con la violencia”

Dinorath Mota Corresponsal

PACHUCA. Gustavo Schujman, coordinador del área de Formación Ética y Ciudadana de la Escuela de Capacitación Docente de Argentina, al participar en el primer Congreso Internacional Experiencia en Convivencia para la Prevención de la Violencia, que se desarrolla en Hidalgo, refirió que la violencia en las escuelas es un reflejo del contexto social en el que se desenvuelven los jóvenes, pero alertó no tomarlo como un hecho fatalista, ya que puede ser revertido.

En el segundo día de trabajo de este congreso, donde participa la fundación Ealy Ortiz, se presentó la colección de fascículos “¿Cómo te Explico?”, que distribuye el diario EL UNIVERSAL desde el 31 de marzo, con los que se busca explicar a los niños temas como la muerte, la felicidad, la pérdida de empleo o la pobreza.

La coordinadora de Enlace ante Organismos Internacionales de la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo, Leticia Rodríguez, adelantó que ya se hacen las gestiones necesarias para que estos fascículos, que son considerados una guía para docentes y padres de familia.

La violencia en los centros escolares, señaló Schujman, es un tema generalizado y se registra como un reflejo de lo que viven los niños y jóvenes en su contexto, sin embargo, aseguró, que la educación puede revertir estas situaciones.

Hizo un llamado a buscar experiencias positivas en las escuelas y dijo que si existen colegios con proyectos educativos interesantes, los índices de violencia disminuyen considerablemente, “a veces esto es un círculo vicioso, porque cuando hay violencia se renuncia a enseñar y sólo se trabaja en los problemas de los chicos”, refirió.

El objetivo de este congreso, señaló Leticia Rodríguez, es buscar las herramientas en convivencia para prevenir la violencia, la cual consideró como grave, ya que los especialistas han referido que en el caso de las redes sociales sólo bastan de cinco a ocho minutos para que los niños sean víctimas de un hecho violento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	18

La UNAM y el problema del agua

El problema del agua es el que determina fundamentalmente la sustentabilidad de muchos sitios, incluyendo el valle de México. Por eso, la UNAM ha estado comprometida desde hace mucho tiempo con ese líquido.

"Hacia 1972, en el Instituto de Ingeniería hicimos el primer Plan Nacional Hidráulico de México para la Secretaría de Recursos Hidráulicos. También allí hicimos los modelos hidráulicos para los vertedores de la presa La Angostura, en Chiapas, y casi todas las grandes obras, incluyendo el drenaje profundo de la ciudad de México, tienen algo que se ha hecho en el Instituto de Ingeniería", dice el doctor Fernando González Villareal, coordinador técnico del Proyecto de la Red del Agua UNAM.

De hecho, la UNAM cuenta con 25 dependencias más que tienen que ver con asuntos del agua.

75%
de los universitarios (alumnos, académicos, investigadores...)
beben agua embotellada

En 2007, el Consejo Universitario acordó adoptar medidas concretas para lograr el uso y manejo eficiente del agua en todos los *campi* de la UNAM.

"Como consecuencia de esto, un año después se puso en marcha el PUMAGUA (Programa de Manejo, Uso y Reuso del Agua en la UNAM), que se encarga de manejar, con la participación de toda la comunidad universitaria, nuestra agua", explica González Villareal.

Una de las metas de este programa es mejorar la calidad del agua para uso y consumo humano, así como para reuso

en riego, cumpliendo con las normas más estrictas.

En relación con las fugas, Fernando González Villareal informa que el PUMAGUA ha permitido, a partir de la utilización de equipos especiales de detección como geófonos y correladores, la recuperación de 28 litros por segundo: 30% en la red de distribución y 60% en el interior de los edificios.

De acuerdo con el coordinador técnico del Proyecto de la Red del Agua UNAM, 75% de los universitarios beben agua embotellada.

Al respecto apunta lo siguiente: "Tenemos un sistema de desinfección automatizado y llevamos a cabo un monitoreo en línea de la calidad del agua. Por lo pronto, la de la Torre de Rectoría ya cuenta con una certificación de que es bebible, con limpieza de cisterna." (Roberto Gutiérrez Alcalá)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		16

Aún hay buenas noticias ¡Felicidades al Instituto Madero!

Hugo García Rodríguez

Esta semana tuve la oportunidad de estar en los preparativos de los festejos que se llevarán a cabo del 5 al 9 de diciembre con motivo del centenario del *Internado Madero*, ubicado en Avenida Circunvalación esquina con Congreso de la Unión, estaban presentes un buen puñado de padres de familia actuales y ex alumnos de este instituto, me llamó la atención, la pa-

sión que todos ellos pusieron al hablar de recuerdos como alumnos de esta institución, diciendo que gracias a los valores adquiridos en esta escuela, se habían hechos ciudadanos productivos, algunos evocaban recuerdos gratos de su infancia, con sus compañeros, incluso algunos recordaban el paso del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas por esta escuela, un ex alumno que dijo que le decían “El Oso”, y que actualmente es maestro jubilado,

dijo que le lastimaba mucho que algunos padres amenazaban a sus hijos que los iban a mandar a un internado, siendo que realmente cuando hay maestros de la talla que han existido en esa escuela y que sigue habiendo, se aprende disciplina, valores, la importancia de la solidaridad y el valor de la comida, respeto a los maestros, padres, sociedad, trabajo, la limpieza del lugar que uno ocupa y el valer-se por sí mismo, el saber tender una cama, bañarse rápido y bien, cuidar su ropa etcétera.

Escuchar eso para mí fue música para mis oídos, quiere decir que aún hay padres que están de acuerdo con este tipo de educación, que aún hay maestros que no trabajan sólo por dinero sino por vocación, ¿qué pasaría si los padres volvieran a las verdaderas bases de la educación, respetando las escuelas y a los maestros, una ex alumna de la tercera edad comentaba “ahora

 LA PRENSA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		16

los padres se han dedicado a defender a sus hijos, sin darse cuenta que los están echando a perder, y más ahora que los derechos humanos defienden hasta delincuentes, se les han olvidado que los derechos son para los humanos y no para los humanos que no caminan derecho", por eso en las escuelas los 2 o tres alumnos que en su casa es un desorden ponen de cabeza a toda una escuela y a la comunidad, pues las mismas autoridades los han hecho intocables, vaya también un aplauso a la actual directora del plantel Consuelo Sánchez Solares que en 7 años está demostrando que con una buena dirección y comunicación se pueden entregar buenas cuentas, este instituto se fundó el 24 de diciembre de 1911 por Francisco I. Madero, y el edificio actual se terminó el 28 de noviembre de 1940 por el general Lázaro Cárdenas, cien años no cualquiera los cumple y con tan alta aceptación de la comunidad escolar.

También platicamos con el profesor Germán Ayala, coordinador sectorial de Educación Primaria en el DF sin incluir Iztapalapa, existen 1,600 escuelas públicas y 1,000 primarias particulares, 3 internados y 7 escuelas de participación social, los datos importantes que no se publican en ningún lado, pues sería darle reconocimiento a los maestros y a los acuerdos del SNTE es que los resultados de ENLACE (examen de evaluación de los alumnos con los parámetros internacionales) en el último año es que 7 escuelas de cada 10 mejoraron el 74% en español y el 60% en matemáticas, podemos observar que la Alianza por la Calidad de la Educación no es un lastre sino que un documento de vanguardia que permitiría el avance de la calidad de la educación, buscando que los alumnos estén trabajando y mejor preparados en las escuelas, digamos sí, a



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		16

las escuelas de tiempo completo, que se cumplan por parte del gobierno lo suscrito en la Alianza por la Calidad de la Educación, informemos bien antes de verter una opinión basada solamente en aquellos que sólo aceptan sus ideas y que se creen los nuevos mesías de México, solamente reconociendo nuestras fallas desde la casa, podemos enfrentarlas y derrotarlas, que buen sabor de boca es escuchar a padres preparados, entusiastas y con fe en la escuela donde van sus hijos, este es un ejemplo tanto para padres como para maestros y una demostración para las autoridades que cuando dejan trabajar, los resultados llegan a buen puerto *¡Felicidades al Instituto Madero en estos primeros cien años!*
Hugogarciaarodriguez.blogspot.com--



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		10

Terceros en población *nini*

Según la OCDE México se sitúa sólo debajo de Turquía e Israel

Arturo R. Pansza

La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, la diputada perredista Esthela Damián Peralta, dio cuenta que México se sitúa en el tercer lugar con el mayor número de población juvenil que no estudia ni trabaja.

Acotó que en el país 7.226,000 jóvenes de entre 15 y 29 años no estudian ni trabajan y en ese rubro, está en el tercer lugar luego de Turquía e Israel, en la lista de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Expuso que México ocupa el primer lugar en cuanto al porcentaje de mujeres jóvenes que se encuentran inactivas.

Damián Peralta, en torno a los resultados del análisis de la OCDE, Panorama de la Educación 2011, indicó que de los 34 países miembros de esta organización en México 18.4 por ciento de los adolescentes entre 15 y 19 años y una cuarta parte de los jóvenes de entre 25 y 29 años no están recibiendo educación y están desempleados, o no forman parte de la fuerza laboral.

A ello se suma la cifra de mujeres entre 15 y 29 años que no reciben educación y que están desempleadas o sin trabajo y que es 3.6 veces superior a la de los hombres.

La militante del PRD, acotó que la Unidad de Control y Evaluación de la Cámara de Diputados, registró que 2011 ha sido el año en que menor porcentaje de recursos a la educación se ha destinado durante el actual sexenio.

Abundó que en 2009 se registró el mayor porcentaje del gasto



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		10

nacional en este sector, el cual ascendió a 6.9 por ciento del PIB, pero en los años subsecuentes esta proporción ha venido a la baja.

Resulta que entre 2006 y 2011, el gasto nacional en educación promedió fue 6.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), pese a que la Ley General de Educación establece que el monto anual que la Federación, los gobiernos estatales y municipales deben destinar a la educación, no debe ser menor al 8 por ciento del Producto Interno Bruto.

Comunicó que México es la nación de la OCDE con el menor gasto anual en instituciones educativas por alumno para todos los servicios con relación al PIB por habitante. Los países que tienen un mayor porcentaje de gasto

anual en instituciones educativas por alumno para todos los servicios, son Estados Unidos -con 32 por ciento- y Noruega -con 30 por ciento-, mientras en contraparte México gasta solamente el 18 por ciento, cuando el promedio de la OCDE es de 27 por ciento.

Refirió que también se recomienda transparentar e incentivar la rendición de cuentas en los manejos de recursos y actividades relacionadas con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Detalló que las expectativas de crecimiento poblacional del país en los próximos años, incrementará la demanda de servicios educativos, lo que conlleva a la necesidad de evaluar permanentemente la ampliación y calidad de la infraestructura, servicios y bienes, así como la viabilidad financiera de los sistemas y programas relacionados, a fin de atender los crecientes requerimientos en materia educativa.

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		4

SEGUN ESTUDIO

México, el que
menos gasta en
educación en OCDE

De todos los países de la OCDE...

México, el que menos gasta en educación

POR PATRICIA RAMIREZ

México es la nación de la OCDE con el menor gasto anual en instituciones educativas por alumno para todos los servicios con relación al PIB por habitante.

Los países que tienen un mayor porcentaje de gasto anual en instituciones educativas por alumno para todos los servicios son Estados Unidos -con 32 por ciento- y Noruega -con 30 por ciento-, mientras en contraparte México gasta solamente el 18 por ciento, cuando el promedio de la OCDE es de 27 por ciento.

Por si fuera poco, en México 7 millones 226 mil jóvenes de entre 15 y 29 años no estudian ni trabajan, por lo que el país se sitúa en el tercer lugar con el mayor número de población juvenil en esa situación, después de Turquía e Israel, en la lista de los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, Esthela Damián Peralta, hizo resaltar además que

México ocupa el primer lugar en cuanto al porcentaje de mujeres jóvenes que se encuentran inactivas.

Al referir los resultados del análisis de la OCDE Panorama de la Educación 2011, explicó que de los 34 países miembros de esta organización en México 18.4 por ciento de los adolescentes entre 15 y 19 años y una cuarta parte de los jóvenes de entre 25 y 29 años no están recibiendo educación y están desempleados, o no forman parte de la fuerza laboral.

A esto se suma la cifra de mujeres entre 15 y 29 años que no reciben educación y que están desempleadas o sin trabajo y que es 3.6 veces superior a la de los hombres.

La diputada perredista precisó que la Unidad de Control y Evaluación de la Cámara de Diputados, registró que 2011 ha sido el año en que menor porcentaje de recursos a la educación se ha destinado durante el actual sexenio.

Esto porque en 2008 se registró el mayor porcentaje del gasto nacional en este sector, el cual ascendió a 6.9 por ciento del PIB, pero en los años subsecuentes esta proporción ha

venido a la baja.

Asimismo, entre 2008 y 2011 el gasto nacional en educación promedió fue 6.5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), pese a que la Ley General de Educación establece que el monto anual que la Federación, los gobiernos estatales y municipales deben destinar a la educación no debe ser menor al 8 por ciento del PIB.

Damián Peralta puntualizó que también se recomienda transparentar e incentivar la rendición de cuentas en los manejos de recursos y actividades relacionadas con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

Hizo hincapié en que las expectativas de crecimiento poblacional del país en los próximos años, incrementará la demanda de servicios educativos, lo que conlleva a la necesidad de evaluar permanentemente la ampliación y calidad de la infraestructura, servicios y bienes, así como la viabilidad financiera de los sistemas y programas relacionados, a fin de atender los crecientes requerimientos en materia educativa.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CIUDAD	25

De 102 mil desempleados de entre 20 y 29 años, 59 mil son hombres y 43 mil, mujeres

Sin trabajo, 50% de jóvenes con bachillerato y licenciatura

El GDF propondrá crear un fondo de mil 370 mdp para atacar el problema

Más de 60 mil jóvenes del Distrito Federal que estudiaron el bachillerato y alguna licenciatura no han podido encontrar empleo en los últimos meses, informó Laura Velázquez, titular de la Secretaría de Finanzas capitalina.

De acuerdo con datos de la dependencia, de los 102 mil jóvenes desempleados de entre 20 y 29 años, 59 mil 294 son hombres y 43 mil 698 son mujeres, mientras que 57 por ciento de estrato socioeconómico medio bajo.

En conferencia de prensa, la funcionaria del Distrito Federal dio a conocer que 61 mil 823 desempleados tienen estudios de medio superior y superior, y 32 mil 316 han concluido la secundaria, lo que ubica a la Ciudad de México con el nivel de escolaridad “por arriba de cualquier entidad”.

Explicó que el gobierno capitalino propondrá a la Asamblea Legislativa la creación del fondo para el Programa de Empleo Joven por unos mil 370 millones de pesos para combatir el desempleo estructural.

Con la aprobación de este programa se logrará generar cerca de 80 mil nuevos empleos, con lo que se reduciría de manera considerable la desocupación laboral en la población juvenil, además esto no representará un gasto oneroso para la ciudad, porque se solventará con sólo 1 por ciento del gasto neto total previsto para la capital en el ejercicio fiscal de 2012, dijo la funcionaria.

Con los recursos destinados se apoyará a 76 mil personas bajo la modalidad “Jóvenes trabajando”, en la que se ofrecerá un salario mínimo complementario por seis meses para quienes sean contratados al menos por un año en micro, pequeñas y medianas empresas.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CIUDAD	25

Con esto se incentivaré la apertura de nuevos espacios laborales en empresas que requieran fuerza de trabajo calificada y que ofrezcan condiciones formales.

La segunda modalidad, “Jóvenes emprendiendo”, otorgará financiamiento a una tasa preferencial de 0.5 por ciento mensual para generar nuevas empresas que sean incubadas y lideradas por este sector de la sociedad, y que tengan una alta potencialidad de permanencia en el mercado.

De esta manera se propiciará la creación de más de mil nuevas empresas lideradas por emprendedores que contratarían a otros 3 mil 500 egresados de las instituciones educativas.

“Hoy todos los países desarrollados y las ciudades más prósperas del mundo tienen entre sus prioridades la protección y generación de trabajos para los jóvenes de entre 18 y 29 años, mediante una política activa de empleo”, aseguró.

México • Nayeli Roldán

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	42

Tláloc multimedia en Teotihuacan

La exposición abrirá sus puertas al público este viernes en la zona arqueológica, una vez que sea inaugurada por el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila



CON UNA INVERSIÓN DE TRES MILLONES DE PESOS, POR PRIMERA VEZ UNA MUSEOGRAFÍA REALIZA UN ACERCAMIENTO AL DIOS PREHISPÁNICO CON NOVEDOSOS RECURSOS DIGITALES

“Soy Tláloc, Dios de la lluvia... soy tierra, cueva, montaña, soy también uno de los señores del inframundo. Soy niebla, relámpago, trueno. Hago crecer la vegetación y la vida, pero también represento destrucción y muerte. Habito en el octavo de los 13 cielos, tengo poder sobre el tiempo, por ello, porto muchas veces el signo del año sobre mi cabeza, otras, cargo una olla con mi propia imagen que recuerda un contenedor de agua...”

Con esa descripción, enriquecida con múltiples imágenes en movimientos, recibe al público la exposición *Los rostros de Tláloc*, que abrirá sus puertas al público este viernes en la zona arqueológica de Teotihuacan, una vez que sea inaugurada por el gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	42

Para acercar al público a una de las deidades más importantes del mundo prehispánico, la muestra presenta por primera vez una museografía con novedosos recursos digitales y multimedia, afirmó Francisco de la Vega, director general de la Comisión para el Desarrollo Turístico del Valle de Teotihuacan.

El funcionario dijo que dada la riqueza y lo atractivo de la exposición *Los rostros de Tláloc*, se espera que sea visitada por al menos 2 millones de personas, de los 3 millones que según las estadísticas cada año visitan las pirámides del Sol y la Luna.

Con una inversión de 3 millones de pesos, la muestra permanecerá abierta hasta el 31 de marzo del próximo año.

Las distintas expresiones del Dios de la lluvia prehispánico, son presentadas en esta exhibición que hace uso de los recursos tecnológicos de última generación.

Nuevo sentido museográfico

Lo atractivo de *Los rostros de Tláloc* no sólo es descubrir las distintas representaciones de esta deidad, sino poder interactuar con la museografía.

Para darle un sentido más dinámico, la muestra hace uso de la tecnología de inmersión, así como de realidad aumentada, mediante la utilización de proyectores holográficos y pantallas *multitouch*, explicó Francisco Villaseñor, autor de este concepto museográfico.

Con estos recursos se ofrece un recorrido interesante y divertido a los visitantes, con lo que se demuestra que la tecnología no está peleada con la adquisición de la cultura y el aprendizaje.

“Son herramientas que no se han utilizado hasta ahora en los museos en nuestro país. Es la primera vez que estamos explorando y visualizando las capacidades y posibilidades de estas herramientas para poco a poco ir las integrando en una nueva idea de museo.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CULTURA	42

“Lo novedoso es que *Los rostros de Tláloc* es un parteaguas, pues combinan una museografía tradicional con la tecnología de punta, y lo hace a nivel de cualquier museo del mundo, como Italia, Londres o Alemania”.

Programa ambicioso

La exposición *Los rostros de Tláloc* forma parte del programa impulsado por el gobierno del estado para promover el corredor turístico de 300 kilómetros en la región que inicia en Ecatepec y concluye en Nopaltepec.

Es una estrategia a nivel regional para promover el patrimonio histórico y cultural: “Nos hemos abocado en atender a los municipios que conforman este corredor, que inicia en Ecatepec, continua en Otumba y pasa por San Juan Teotihuacan, San Martín de las Pirámides y Nopaltepec, precisó Francisco de la Vega, director general de la Comisión para el Desarrollo Turístico del Valle de Teotihuacan.

En esta extensión territorial se encuentran ex haciendas, conventos, la propia zona arqueológica de Teotihuacan, el acueducto del Padre Tembleque, y una gran variedad de monumentos históricos y culturales.

Ritual y deidad

- Los rituales de petición de lluvia parecen haber existido desde épocas muy tempranas en las cuevas, en las montañas o directamente en los cuerpos de agua.
- Se dice que fue hasta el surgimiento de Teotihuacan cuando se empezó a observar una fisonomía emblemática del dios Tláloc.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CIUDAD	25

Diputados lo celebran

Insuficiente presupuesto para 2012: delegados

México • Ilich Valdez, Fernando Damián e Israel Navarro

Los jefes delegacionales de Cuajimalpa, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa y Magdalena Contreras coincidieron, durante la reunión que sostuvieron ante comisiones unidas de Presupuesto y Cuenta Pública y de Hacienda de la Asamblea Legislativa del DF, que es insuficiente el techo presupuestal programado por la Secretaría de Finanzas local.

Por ello pidieron a los legisladores locales que se protejan las partidas etiquetadas, como el presupuesto participativo, mantenimiento a escuelas y mercados públicos y lo referente a servicios urbanos.

La Secretaría de Finanzas presentó para las delegaciones un techo presupuestal en 2012 por 22 mil 384 millones de pesos, inferior en mil 166.6 millones de pesos en comparación con 2011, cuando la ALDF aprobó 23 mil 551 millones; es decir, una reducción de 8.2 por ciento.

Por su parte, la fracción del PRD en la Cámara de Diputados rescató 11 mil millones de los 14 mil millones de pesos recortados al Distrito Federal en el proyecto de Presupuesto de Egresos 2012, para destinarlos a la terminación de la Línea 12 del Metro, a la instalación de cámaras de seguridad y a las obras hidráulicas para evitar inundaciones en la capital del país.

En conferencia de prensa, los legisladores Armando Ríos Piter, Leticia Quezada, Agustín Guerrero y Vidal Llerenas celebraron el fracaso del intento de "ahogar financieramente a la ciudad" y garantizaron que la totalidad de las obras en marcha serán concluidas el próximo año.

"Hoy podríamos decir que apagamos los focos rojos para el DF", puntualizó Guerrero, y agradeció la sensibilidad de las otras bancadas para restituir los fondos a la capital. ■ M

LA
CRÓNICA
DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ACADEMIA	21

El director del Conacyt considera perdido este sexenio por falta de apoyo a ciencia y tecnología

Isaac Torres Cruz



Acto. Enrique Villa Rivera hizo su pronunciamiento durante la ceremonia de entrega de reconocimientos a Investigadores Eméritos del SNI

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2012 registró un aumento marginal para el sector científico y tecnológico en comparación al del año pasado y la última década. Con cerca de 22 mil millones de pesos, el monto ronda alrededor del 0.45% del Producto Interno Bruto (PIB), muy lejos del 1% que establece la Ley y que no ha aumentado sustancialmente.

En este contexto, el director del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Villa Rivera, así como el coordinador del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT), Juan Pedro Laclette, han pronunciado que este presupuesto es aún insuficiente para las necesidades del país. Pero también han incitado a la comunidad científica a tener una mayor participación para presionar a los diferentes niveles de gobierno y cambiar este panorama, ya no para el último año del sexenio del presidente Felipe Calderón, sino para quien ocupe el cargo en el Ejecutivo los siguientes seis años.

“Reflexionemos si podemos aprovechar la coyuntura política del próximo año y lograr convencer al (o la) posible titular del Ejecutivo para que tome la ciencia, tecnología e innovación como pilares de desarrollo en la política pública del país. Si no lo logramos, si no hacemos el esfuerzo todos de manera conjunta, sin protagonismos, vamos a perder otros seis años”, puntualizó Enrique Villa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ACADEMIA	21

Durante su discurso en la entrega de distinciones a 25 Investigadores Nacionales Eméritos, el ex titular del IPN manifestó que con los montos asignados —aún él cabildeó hasta última hora en la Cámara de Diputados por un mayor monto en el Ramo 38 que incluye al Conacyt—, “no podremos avanzar notablemente. Necesitamos un esfuerzo extraordinario de convencimiento y les pido que juguemos un rol más proactivo”.

Ante los investigadores reconocidos y parte de la comunidad científica, representada por científicos de alto nivel, así como rectores y directores de centros de investigación, enfatizó la necesidad de que más plumas defiendan el presupuesto de ciencia y tecnología, “hay muy pocas”, y organizaciones que presionen a la Cámara de Diputados o a Hacienda, independientemente de la labor y responsabilidad que ya tiene el Conacyt.

“Requerimos hacer un esfuerzo nacional de convencimiento y los Investigadores Eméritos mucho que decir al respecto. Tenemos que unir la fuerza de investigadores con los rectores y directivos de centros públicos para avanzar. Tenemos que hacer el esfuerzo, ahí los invito y conmino a trabajar todos juntos”.

Reconoció el aumento en sectores como las becas que otorga la institución, aunque añadió que de poco servirán esos recursos humanos al país, en todas las ramas del conocimiento, si no se crean además las instituciones y plazas que puedan absorberlos.

“Todos los actores, incluyendo a las empresas, debemos crear un movimiento que nos permita avanzar, porque si no invertimos en una mayor infraestructura no tendremos forma de emplear a los nuevos doctores que estamos formando”.

NO ALCANZA LA “COBIJA”. El titular de Conacyt requirió un aumento de alrededor de mil quinientos millones de pesos más al presupuesto inicial, para sobrepasar los 22 mil millones de pesos. Finalmente el aumento fue alrededor de 600 mil pesos para quedar en 21 mil 872, 176 millones de pesos.

Aunque, manifestó, en términos políticos-legislativos la “cobija” del presupuesto no alcanza para todos, hay que hacer un balance y determinar cuáles son las prioridades de este país para su desarrollo, donde educación, ciencia, tecnología e innovación, deben de ser torales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ACADEMIA	21

Ha habido avances, sí, enfatizó, nunca antes ha habido tantos investigadores miembros del Sistema Nacional de Investigadores, instituciones, publicaciones y recursos en términos brutos para la ciencia. No obstante, el país no ha invertido y crecido en estos sectores al ritmo al que se desenvuelve la sociedad del conocimiento, el tema es la velocidad.

“Crece el número de investigadores y artículos científicos, sin embargo la mala noticia es que la aportación científica de México en Latinoamérica va disminuyendo. Significa que otros van más rápido, principalmente Brasil, que invierte por encima del 1% de su PB en ciencia y tecnología; tan sólo la Universidad Sao Paolo produce la cantidad de doctores que genera México al año.

“El tema es la velocidad y ésta tiene que ver con recursos económicos: no hemos podido sobrepasar la tasa malévolamente del 0.5 por ciento del PIB en ciencia y tecnología”.

Al finalizar el acto, Villa Rivera puntualizó que ha encontrado en las comisiones de Presupuesto y Ciencia sensibilidad sobre las necesidades de los sectores mencionados, pero al final la “cobija-bolsa que no alcanza para todos, toman prioridades en el último momento. Buscan apoyar el compromiso, la carretera, el puente o la infraestructura en sus estados y se olvidan de este sector que es estratégico y que debe ser apoyado en el mediano plazo como un asunto de seguridad”.

AGOTAMIENTO. Por su parte, en el marco del mismo acto, Juan Pedro Laclette, coordinador del FCCyT, aceptó su “decepción”, una vez más, ante la respuesta de los legisladores para resarcir el presupuesto para ciencia.

“Sólo un aumento de alrededor de 600 millones al presupuesto decepcionante, con la agravante además de que varios parte del monto ya están etiquetados. No hay un incremento real, si tomamos en cuenta que la partida para el apagón analógico se queda en el Ramo 38, son 3 mil millones de pesos que deberían de estar en las partidas de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes”.

LA
CRÓNICA
DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ACADEMIA	21

Después de enfatizar que el actual sexenio no será recordado como el de la ciencia y tecnología, criticó que habrá recursos aprobados por la Cámara de Diputados que, en vez de pasarlos a Conacyt, no estarán sujetos a evaluación y que “obedecen a intereses de grupos legislativos”.

Dijo también que ese argumento de “la cobija no alcanza” de los legisladores refleja su despreocupación por el rumbo que puede tomar México, en su desarrollo basado en el conocimiento. Cuestionamientos profundos que deben hacerse al Ejecutivo como al Legislativo.

“Yo no veo su visión de futuro; qué podemos hacer, no lo sé. Hemos agotado nuestros mejores argumentos para convencerlos”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CIUDAD	19

Tlalpan estrecha lazos de colaboración con escuelas públicas



El jefe delegacional en Tlalpan, Higinio Chávez García, entregó una placa alusiva al 40 aniversario de la escuela secundaria diurna número 151 "Estado de Quintana Roo", al director del plantel, profesor Alberto Arturo Hernández Martínez. El profesor Hernández Martínez agradeció al jefe delegacional el apoyo brindado e indicó que es una muestra más de un gobierno sensible a las necesidades del sector educativo tlalpense.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	13

* Aceleran distribución de folletos por el *bullying* en Iztapalapa

NURIT MARTÍNEZ

Las 850 escuelas públicas de preescolar, primaria y secundaria de Iztapalapa fueron las primeras en recibir el manual sobre "Violencia sexual: Identificación y prevención del abuso sexual infantil", informó Isaura Prieto, directora de Servicios Educativos de la SEP en esa delegación, luego de las denuncias de padres de familia sobre el abuso ocurrido en contra de 30 niños, entre mayo y junio.

Ante esa situación la SEP sugirió a los maestros de preescolar que cuando un niño sale del salón una educadora lo supervise en baños, pasillos y corredores.

Las acciones para prevenir las agresiones sexuales se "aceleraron", luego de que hace menos de un mes los padres de familia de la escuela *Andrés Boscón Rodríguez* denunciaron a un trabajador de intendencia y a varias profesores por complicidad.

Los datos más recientes que reporta la PGJDF, a través del informe de la Fiscalía Central para la Atención de Delitos Sexuales enviado a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, señalan que en 2010 se iniciaron 50 averiguaciones previas por los delitos de abuso, hostigamiento sexual y violación cometidos contra de estudiantes, la mayoría del género femenino, en escuelas de educación básica y media superior.

AVANCES

En octubre de 2011, se dictó auto de formal prisión a un profesor de español, quien supuestamente abuso de una adolescente de 14 años de edad en un plantel de la delegación GAM, además de que por esos días, los padres de familia de un jardín de niños, en Iztapalapa, revelaron la intervención de autoridades judiciales para dar seguimiento a los abusos cometidos desde en contra de por lo menos 30 niños.

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		10



Se vence el plazo impuesto por el constructor de la Estela Luz para su inauguración y las obras no se ve que avancen. Debó estar lista el año pasado y la nueva fecha está fijada para este diciembre.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	ORIENTE	6

CON NUEVA DIRIGENCIA MORELENSE

Habrà continuidad a compromisos con el SNTE: Marco Adame

El Sol de Cuernavaca

CUERNAVACA, Mor. (OEM-Informex). - El gobernador Marco Adame Castillo se reunió con integrantes de la nueva dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) Sección XIX, a quienes expresó el respeto de su gobierno a la vida sindical y refrendó el compromiso de cumplir los acuerdos pactados con sus antecesores.

La reunión se realizó en el Patio Libertad de Casa Morelos, donde María Eugenia Ocampo Bedoya, quien resultó electa como secretaria de la Sección XIX del SNTE en Morelos, durante el XXVII Congreso Seccional Extraordinario del SNTE, enlistó los rubros que regirán al nuevo comité.

Al respecto, el gobernador consideró a dicho encuentro como una oportunidad para reconocer y ratificar los compromisos pactados entre autoridad y trabajadores de la educación.

"Es también ocasión para ratificar que en Morelos la educación, la escuela pública, con sus valores constitucionales es una prioridad, es un afán que nos ocupa todos los días y que requerirá en estos meses siguientes de una gran dedicación para poder contribuir de la mejor manera a la educación de los niños y jóvenes del estado", expresó Marco Adame.

Con esta reunión, comentó el gobernador, se da inicio a las mesas de trabajo, de concertación, que

han sido un espacio donde se ha encontrado la manera de resolver cualquier pendiente, cualquier situación que requiera de una decisión importante para la educación.

Durante estos espacios, agregó Adame Castillo, también se podrán llegar a acuerdos importantes para resolver temas como el pago de adeudos a los maestros. María Eugenia Ocampo señaló que el actuar de la Sección XIX del SNTE, se proyectará a través de tres grandes líneas de trabajo: Conservación, consolidación e incremento de los derechos y prestaciones laborales, profesionales y asistenciales; la revaloración de la función magisterial, así como la vivencia de una nueva vida sindical.

A nombre de los maestros morelenses, la dirigente magisterial ratificó el compromiso de elevar la calidad de la educación dinamizando el camino hacia la profesionalización y el fortalecimiento de la vocación docente bajo el estricto respeto al artículo tercero constitucional.

Durante este encuentro estuvieron presentes los secretarios de Gobierno, Óscar Sergio Hernández Benítez; de Educación, Alejandro Pacheco Gómez, la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Morelos, Mavela Alemán de Adame, y el director del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), Felipe Sedano Reynoso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	18

En defensa de los políticos

JOSÉ WOLDENBERG

Un fuerte abrazo para Alonso Lujambio.

O una primitiva nota metodológica. O por el gusto de llevar la contraria.

Muchas “cosas” pueden erosionar la democracia. La violencia expansiva con su carga de muerte e incertidumbre, la economía petrificada incapaz de ofrecer trabajo y horizonte a millones de personas, el contrahecho Estado de derecho que se traduce en el reino de la impunidad y de la preeminencia de los más fuertes, las profundas desigualdades que marcan nuestra convivencia social, y súmele usted. Pero hay una que de manera lenta, sorda, indolora, puede también acabar haciendo estragos: la multiplicación inercial de la retórica antipolítica.

Baste abrir un periódico, prender la radio, ver la televisión para toparse con un discurso reiterativo, sin gracia, en el cual todos y cada uno de los problemas tienen una sola fuente de origen: los políticos. Las cámaras empresariales y las organizaciones sociales, los sindicatos y los grupos monotemáticos, no batallan para encontrar a los culpables de nuestros males: los políticos. El cómico sin humor explota un recurso probado y el analista avezado coincide en que la vida sería luminosa si no nos topáramos con una piedra mayor: los políticos. El caricaturista y el profesor, el taxista y el cantante se quejan con voces desafinadas de la encarnación del Mal: los políticos. Manantial de todos los desarreglos, responsables de nuestras tragedias, principio de nuestras desgracias, los políticos se han convertido en explicación fácil, coartada para la reiteración cansina, análisis que nada explica.

En el extremo, son la encarnación de todos los antivalores, mientras en contraposición retórica apa-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	18

rece de manera invariable una sociedad impoluta, un pueblo noble. Como en las viejas películas del oeste, los villanos tienen un rostro inconfundible (los políticos), mientras los héroes a veces se visten con los ropajes del pueblo y en otras con los de la sociedad.

Lo primero que salta a la vista –o que debería saltar a la vista– es que estamos frente a un esquema maniqueo y por ello mentiroso. Bastaría con revisar las pulsiones discriminatorias, elitistas, persecutorias (y sígale usted) que anidan en nuestra sociedad, para ver que nuestros problemas trascienden a la sociedad política.

Lo más paradójico, sin embargo, es que la insistencia en colocar la responsabilidad únicamente en los políticos y en las instituciones que habitan –congresos, gobiernos– no ayuda ni a comprender la profundidad de nuestros problemas ni a acercarse a los retos que el país enfrenta. (Y antes de que el respetable empiece a impacientarse digo: claro que hay políticos impresentables, pero como en todo conjunto humano, es menester detenerse en las diferencias).

El expediente más común es elemental: se empieza por simplificar el quehacer político. Se presume que es sencillo, claro. Los objetivos no merecen mayor precisión, pero sobre todo las rutas para alcanzarlos nunca requieren una ponderación medianamente compleja. Todos deseamos lo mismo y lo queremos alcanzar a través de la misma vía. No se entiende –o no se quiere entender– que las metas de una sociedad suelen ser diversas –más allá de las nociones generales que a (casi) todos arropan, como educación, empleo, vivienda, salud, y sígale usted–, pero que sobre todo los diversos caminos no necesariamente llegan a Roma. De un marco “conceptual”

como el enunciado se desprende que no hay problemas, sino agentes torpes o corruptos o descerebrados o los tres atributos conjugados.

Si ello fuera poco, se compara a la serpenteante y difícil política real contra el ensueño de una política transparente, idílica, operada por personalidades arcangélicas (o casi). Se añora la política sin contradicciones ni fricciones, sin jugarretas ni negociaciones, es decir, un paraíso perdido que jamás existió. Y no faltan aquellos que ponen sobre la mesa la quimera de un mando vertical, unificado, “auténtico” representante del pueblo.

En las últimas décadas en México se creó un nuevo contexto en el que se hace la política. Diversidad, competencia, empate de fuerzas, pesos y contrapesos institucionales, son nociones que no acabamos de asimilar. Una lucha sorda, complicada, desgastante –hay que tener estómago para aguantar– cruza la vida de los partidos, las organizaciones sociales y por supuesto la confrontación entre partidos y proyectos. Además, los políticos de hoy se encuentran más acotados por los medios, las normas que regulan su actuación, la vigilancia de sus pares, la rendición de cuentas y las leyes de transparencia. Una opinión pública más vigilante, medios con agendas propias, instituciones antes inexistentes y una inédita correlación de fuerzas, construyen un auténtico terreno minado, espinoso, enredado. Y si a ello le sumamos los poderes supranacionales, destacadamente el circuito financiero, que gravitan sobre la toma de decisiones, quizá podamos medio imaginar la nueva densidad de la política. Porque si no recuperamos la complejidad de la misma, difícilmente podremos siquiera pensarla.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	18

AMLO ‘reloaded’

JORGE G. CASTAÑEDA

Desde hace más de dos años en distintas tribunas he insistido en que a pesar de consejos, deseos y buenas intenciones de la comentocracia, políticos y empresarios, el candidato de la izquierda unida iba a ser AMLO. A quienes veían en Ebrard una esperanza de modernización/renovación de la izquierda; o una opción ciudadana; o una candidatura socialdemócrata –en lo personal nunca pude descubrir el origen de esas virtudes– les insistí que había un pequeño problema con esa tesis: se llama AMLO.

No existió posibilidad alguna de que Ebrard le arrebatara la candidatura del PRD. Pero de haberse dado AMLO ya tenía el plan b: Convergencia y el PT. Que eso hubiera llevado a la izquierda al “precipicio”, como dijo Ebrard, es posible pero irrelevante: era una amenaza, un chantaje contra el cual no había antídoto posible. Ebrard siempre lo supo y llevó la posibilidad de su candidatura lo más lejos que pudo por dos motivos. Primero, no ser un “*lame duck*” antes de tiempo y perder

el control de la ciudad; segundo, para lograr el mayor número de posiciones en las demás boletas del 2012. Pensar otra cosa era ingenuo, mañoso o simplemente la evidencia de una de las idiosincrasias mexicanas más socorridas, sobre todo en política: lo que deseo va a suceder sólo porque lo deseo.

Hay varios perdedores en esta aventura y varios ganadores también. Entre los ganadores destacan el propio AMLO y quienes estuvieron a su lado durante su travesía por el desierto. También figuran aquellos rivales de AMLO en la contienda presidencial que piensan que Ebrard hubiera sido un candidato más fuerte, pero que supieron jugar. Y, por último, aquellos que sostienen que México no necesita una izquierda reformista, globalizada, democrática y “*aggiornata*”. Sino más bien una izquierda pura y dura, casi revolucionaria, que no ande con las medias tintas de chilenos, uruguayos y brasileros.

Los perdedores son más numerosos. Primero, los que se hicieron ilusiones y jugaron contra el Peje y hoy re-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	18

gresarán con la cola entre las patas o serán desterrados del edén tabasqueño. En segundo lugar, aquellos que por creer y querer que Ebrard fuera el “*deus ex machina*” de la izquierda, de la ciudadanía y del país no buscaron o construyeron una opción que podía no ser tan atractiva como Ebrard, pero que hubiera tenido un mérito: existir. Quisiera destacar el caso de un personaje que por el poder y habilidad que implica, y por la enorme oportunidad que desaprovechó, es digna de ser reseñada. Me refiero a Elba Esther Gordillo. Como escribí en *Enfoque* hace casi seis meses, Elba iba a dejar sus cartas tapadas hasta último momento, pero el último momento llegó antes de lo esperado. No construyó una alternativa ciudadana e independiente por esperar a Ebrard, ya sea con el PRD o con Nueva Alianza. Hoy, ante lo que parece ser la victoria de Josefina Vázquez entre panistas, tampoco tiene la opción del PAN: después de lo que ambas se han dicho no parece probable que se reconcilien y marchen juntas. Tal como dicen los medios, lo más

probable es que Nueva Alianza y Elba se vayan con el PRI y Peña hoy mismo, pero es un momento en que Peña puede ponerse sus moños pues llega a la negociación, con quien sea, con 20 puntos sobre sus rivales. Todos sabemos que ese margen se va a estrechar durante la campaña, pero una cosa es negociar con esos 20 puntos y otra con los 7 u 8 que quizás tenga dentro de unos meses. Es el riesgo del taticismo: sin estrategia no hay rumbo.

Apuesto a que muchos de los que sí le encontraron atributos de renovador de la izquierda, del Lula mexicano, en Ebrard; hoy van a descubrir esas virtudes en el propio AMLO. Van a congratularse de que ya fue a Estados Unidos y España; que se reúne con empresarios; que ya tiene un discurso para las clases medias; que se va a comprometer a no hacer plantones ni mandar a las instituciones al “diablo”. Allá ellos. Lo único que muere después de la esperanza es el autoengaño.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	19





TEMPLO MAYOR



F. BARTOLOMÉ



CUENTAN que en el **PAN** andan buscando la fórmula feliz para bajar a uno de sus precandidatos a la **Presidencia** y convertir esa carrera de tres en una parejera.

Y, COMO quien aparece más abajo en las encuestas es **Ernesto Cordero**, ya salió por ahí un ingenioso que propone ofrecerle la **Secretaría de Gobernación**.

LA IDEA es darle una salida honrosa antes de que el todavía considerado favorito de **Los Pinos** entre en la recta final de la competencia por la candidatura presidencial, siendo que todavía no se ve muy claro su despegue.

ESA JUGADA también tendría la ventaja de que el equipo del **ex secretario de Hacienda** y quienes se la jugaron con él podrían encontrar espacios de acción y puestos de trabajo en la política.

LO CIERTO es que, para no pocos panistas, de los siete candidatos que comenzaron el proceso, Cordero comenzó como el delfín... y se convirtió en el del-fin por lo que ya no tiene mucho que hacer en la contienda.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	18



LA PLANA mayor del panismo se reunió ayer para comer en el semiprivado de un restaurante y, no es por intrigar, pero las expresiones de los presentes no eran para nada alegres.

LO CIERTO es que, entre la muerte de **Francisco Blake**, la derrota en **Michoacán** aunada a que **Luisa María "Cocoa" Calderón** se convirtió en una hermana incómoda por no aceptar su derrota, y el revés en el **Trife** a la selección de candidatos por "dedazo", nomás no hay razones para sonreír.

SI A ESO se suma que el **PRI** sigue en el primer lugar en las encuestas de intención de voto para la presidencial del 2012, se entiende por qué en el **PAN**, irónicamente, el horno no está para bollos.



POR PONERSE muy técnico al defender a **Humberto Moreira** por la falsificada de la convocatoria para elegir al candidato presidencial del **PRI**, el secretario de **Asuntos Jurídicos** de ese partido, **Raúl Cervantes**, se metió en camisa de 11 varas.

PARA justificar que el coahuilense quitara el candado que evitaba a funcionarios y legisladores pronunciarse en favor de alguno de los candidatos, Cervantes citó una tesis del **Trife**.

DICHA resolución indica que el presidente de un partido no puede limitar la libertad de expresión de sus militantes.

NADA MÁS que, dentro del propio **PRI**, hay quienes ya le respondieron con otra tesis del mismo tribunal, la cual indica que la libertad de expresión no se viola con la prohibición "a un gobernador de hacer manifestaciones a favor o en contra de un candidato".

Y SI ESE precepto aplica para una elección constitucional, cuantimás para una interna.

¿O A POCO en el **PRI** se hace nada más lo que Moreira quiere? Es pregunta que no cambia ni una coma.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	18



MIENTRAS **Andrés Manuel**

López Obrador celebra su segunda nominación presidencial, en su equipo andan preocupados.

EL ASUNTO es que, al terminarse la competencia con **Marcelo Ebrard**, ya no hay razón para que el **PRD**, el **PT** y **Movimiento Ciudadano** desarrollen precampañas.

ASÍ QUE deberán de buscar la manera de tener presencia en los medios sin que los acusen ante el **IFE** por actos anticipados de campaña.

A VER quién le halla la cuadratura a ese círculo aunque, en esto, hay que decir que anoche reapareció López Obrador en **Televisa**, donde no había estado en cinco años.

EN UNA ENTREVISTA en esa televisora dijo que su ausencia se debió a la cerrazón de la empresa, pero también manifestó su disposición a reconciliarse dada la importancia que tendrán los medios para difundir su proyecto.

UNA de cal, pues.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		44

SIGNOS VITALES */* Alberto Aguirre ¿Desaires al Presidente?

En un tris cambió el rumbo del sexenio calderonista. La mañana del pasado viernes 11, en la residencia oficial de Los Pinos esperaban a **Luis Felipe Bravo Mena**. Las noticias infaustas que se acumularían en los minutos siguientes impidieron que el excandidato del PAN a la gubernatura del Estado de México conociera una propuesta en ciernes.

Se trataba de atajar un problema. La gravedad del estado de salud del secretario de Educación Pública, **Alonso Lujambio Irazábal**, ya no podía disimularse. La gravedad de sus padecimientos fue reportada con oportunidad por el equipo médico que lo atendió, a finales del año pasado.

Después de los exámenes patológicos de rigor, vino el peor de los pronósticos. Una crisis renal obligó a que el funcionario calderonista fuera tratado por el personal del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. Allí ha pasado las últimas dos semanas.

Lujambio Irazábal debe enfocar todas sus energías en luchar contra las enfermedades que lo aquejan. Su relevo es obligado pero se ha dilatado.

El primer prospecto para ocupar el despacho de la SEP era el doctor **Rodolfo Tuirán**, uno de los hombres más cercanos a la aspirante panista a la candidatura presidencial, **Josefina Vázquez Mota**, desde que ésta se desempeñaba como Secretaria de Desarrollo Social, en el sexenio foxista.

Demógrafo de talla mundial, profesional de una sola pieza, el Subsecretario de Educación Superior se anticipó a un veto soez por parte de sectores panistas que ya antes hostigaron a otros exfuncionarios josefinistas y notificó a sus superiores que declinaría cualquier promoción.

Bravo Mena está contemplado para hacerse cargo de la SEP. Aunque para el domingo, otras voces mencionaban **Germán Martínez Cázares**, expresidente nacional del PAN, como un posible relevo.

Este abogado michoacano - tiene un libro en coautoría con Lujambio, en el que se reúne el legado bibliográfico de **Carlos Castillo Peraza** - alguna vez confesó que dentro de la administración pública, su mayor an-



EL ECONOMISTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		44

helo sería hacerse cargo del Fondo de Cultura Económica.

Compañero de mil batallas del presidente Calderón Hinojosa, en todo caso Martínez Cázares cuenta con mayores arrestos y notables capacidades para llegar al Palacio de Cobián...., si quisiera regresar al servicio público, del que se retiró hace dos años.

“Aunque lo invitaran a regresar al gabinete (fue titular de la Función Pública al principio del sexenio) no está en ese ánimo”, refiere un antiguo colaborador suyo, enterado de sus asuntos. “está metido en sus negocios. Y tiene un compromiso con la Universidad La Salle, donde aceptó ser Director de la Facultad de Derecho”.

Los proyectos personales no pueden oponerse a las razones de Estado. Y Martínez Cázares sigue siendo un calderonista leal, comprometido. No obstante, seguirá en sus empresas. A la Secretaría de Gobernación llegará **Alejandro Poiré Romero**. Esta misma semana.

EFFECTOS SECUNDARIOS

CÓNCLAVES. Mientras **Andrés Manuel López Obrador** se reunía con sus cercanos para planear sus actividades de las próximas cuatro semanas, la cúpula de Nueva Izquierda -la corriente hegemónica del PRD- también deliberaba sobre su futuro, en un restaurante japonés de la colonia Del Valle. El primero en llegar fue **Jesús Ortega**, quien ahora preside la organización Demócratas de izquierda, seguido por el actual dirigente nacional del sol azteca, **Jesús Zambrano**. Más tarde se integraron **Luis Miguel Barbosa** y el senador **Carlos Navarrete**. En una mesa contigua, atendiendo una agenda personal, se encontraba el Secretario de Gobierno de la administración capitalina, **José Ángel Ávila**.

PROPUESTA. “México crece Seguro” es el título de la presentación que esta noche hará **Ernesto Cordero** en el Museo Interactivo de Economía. El aspirante a la candidatura presidencial del PAN ofrece, con un sustento técnico sólido, su fórmula para solucionar los retos que encara México en los albores del siglo XXI. Su planteamiento

se centra en ampliar las oportunidades de las personas. El planteamiento contempla seis ejes: calidad de vida plena, medio ambiente y desarrollo sustentable, seguimiento, ciudadanía integral y justicia para todos, gobierno efectivo y participación ciudadana, México y el mundo, economía con crecimiento e innovación tecnológica. Dentro de las principales propuestas se contempla consolidar los servicios de salud garantizando la universalidad y portabilidad de los mismos, seguro de desempleo que garantice un apoyo económico mientras se busca o se capacita para el empleo. En materia de combate a la pobreza, un aspecto que destaca es la atención a la pobreza urbana especialmente en los asentamientos irregulares. Además propone que para el 2018 se abata el déficit de vivienda ampliando los esquemas de financiamiento.

PEÑISTAS. Este mediodía, en un local que administra la familia de **La Maestra Elba Esther Gordillo**, tendrá lugar la firma del convenio de coalición entre el PRI, el Partido Verde y Nueva Alianza. Será una de las últimas apariciones de **Humberto Morelra Valdés** como Presidente del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor. Por los verdes acudirá el secretario ejecutivo, **Jorge Legorreta Ordorica** y por los panalistas, **Luis Castro Obregón**, quien en la víspera había condicionado la participación del partido magisterial a la nominación de **Enrique Peña Nieto** como abanderado presidencial.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	24

EDITORIAL

Contra abuso a menores

La protección de la infancia no sólo pasa por la satisfacción de su derecho a la salud, a la alimentación, al entretenimiento, sino al no menos importante de llevar una vida sin violencia de algún tipo. Por ello es importante el reconocimiento de la Secretaría de Educación Pública (SEP), de que la problemática del abuso sexual en México "es amplia".

Independientemente de las bandas de pederastas —algunas de ellas internacionales—, es en el seno familiar y en la escuela donde por desgracia se dan más casos de abusos sexuales en niños y jóvenes. Ahí las agresiones a menores campean; las estadísticas muestran que 95% de los agresores son conocidos y allegados de la víctima.

Es alarmante el aumento de casos y procesos penales en los que están involucrados personajes vinculados a las escuelas: maestros, conserjes, educadores, instructores, etcétera. Hasta hora, como la misma SEP refiere, es una realidad de que ante la alerta de un caso, las instituciones docentes prefieren ignorarlo y darle la vuelta para no verse involucradas en un escándalo, pese a que las víctimas son menores de edad.

Nada peor que darle la espalda a un problema de salud pública y a uno de los peores delitos que existen, que no sólo suponen el traumático momento del hecho, sino graves daños a niños y niñas que se prolongan en el tiempo con manifestaciones psicológicas, depresivas y aun suicidios.

Por eso es importante el manual sobre "Violencia sexual: Identificación y prevención del abuso sexual infantil", que la SEP distribuirá entre los niños de las escuelas públicas de educación básica. El propósito es que mediante esta información, los padres de familia y maestros identifiquen rasgos o situaciones que caractericen que un niño está siendo o fue abusado.

El folleto es una buena iniciativa. Noble por el problema que intenta identificar. Pero lo deseable es no quedarse a ese nivel y sentir que ya se cumplió, sino ir más allá y garantizar que existan y funcionen los protocolos para dar seguimiento a los casos donde se identifiquen actos delictivos. Precisamente para que las autoridades magisteriales no protejan o encubran situaciones, aun plenamente identificadas, como sucede con frecuencia. Los responsables deben ser detenidos y procesados.

Esta campaña no tendría que detenerse ahí. Bien puede extenderse a otros ciclos y niveles escolares y trascender el ámbito público para llegar al sector privado de la educación, donde también se dan estos casos, y no en menor medida.

También ha de acompañarse de auténtica voluntad política para que ningún agresor, amparado en la escuela pública, quede sin castigo. Independientemente del escándalo que se genere. Siempre será más importante cuidar la integridad de los menores, que proteger la fama pública de delincuentes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

LAS PIEZAS del andamio electoral que construye



FOTOS ARCHIVO EL UNIVERSAL

MARCELO
EBRARD

Andrés Manuel López Obrador comienzan a tomar forma para la edificación de la candidatura presidencial de las izquierdas. Desde el PRD, las corrientes afines a **Marcelo Ebrard** comienzan a empujar para colocar al jefe de Gobierno del DF al frente de la coordinación de campaña del tabasqueño. Una versión anterior al anuncio de que **López Obrador** había ganado la postulación habla-

ba de esa posibilidad. Don **Marcelo** dijo que no, pero el tema no ha sido cerrado del todo en su entorno. Son asuntos de la política, como el acuerdo que lograron para alcanzar, unidos, una candidatura para 2012, nos dicen. ¿Don **Marcelo** formará parte de este andamiaje?

LOS DIPUTADOS no caben de gusto por la aprobación del Presupuesto 2012, una de las tareas más complejas del año, que incluye un desfile de gobernadores para solicitar millones y millones de pesos. Los equipos de los coordinadores parlamentarios, el priista **Francisco Rojas**, el panista **Francisco Ramírez Acuña** y el perredista **Armando Ríos Piter**, no dejan de presumir que el trabajo legislativo puede llegar a buen puerto, incluso sin tener que negociar en la oscuridad de la madrugada. Los legisladores no podrán decir lo mismo, andar tan ufanos, con la falta de acuerdo para nombrar a los tres consejeros del IFE.

"MÉXICO crece seguro", es el lema de la precampaña de



ERNESTO
CORDERO

Ernesto Cordero, quien hoy lanza una estrategia de posicionamiento con un listado de acciones, principalmente en el terreno de la economía. ¿Por dónde va el panista que mantiene una tercera posición en las encuestas de la interna? El plan está enfocado en acreditar su experiencia y capacidad para generar propuestas concretas que se reflejen en certeza de empleo y seguridad para las familias mexicanas, nos dicen.

Se trata, según sus colaboradores, de diferenciar a **Cordero** en el plano de la propuesta, horas antes de los debates que sostendrá con **Josefina Vázquez Mota** y **Santiago Creel**.

HOY usted podrá encontrar el suplemento **CLASE**, uno de los nuevos proyectos editoriales de **EL UNIVERSAL**. Una publicación que tiene además un espacio para la clase política, que mostrará algunos de sus secretos. En el primer número, una distinguida panista del Distrito Federal cuenta algunas de sus aficiones y muestra la boleta de sus calificaciones en la escuela secundaria. ¿Cuál fue el promedio de **Gabriela Cuevas**?

EL SACERDOTE **Alejandro Solalinda**, cabeza del al-



ALEJANDRO
SOLALINDE

bergue Hermanos en el Camino, de Itepec, no va a soltar el tema de los abusos y delitos cometidos contra migrantes. Ahora comienza una campaña más allá de la zona fronteriza de México con Estados Unidos. Este viernes visita Chicago, Illinois, junto con otros activistas, invitados por la Alianza Nacional de Comunidades Latino Americanas y Caribeñas. El viaje tiene como objetivo difundir algunos aspectos de la tragedia humanitaria que viven los indocumentados en su trayecto a Estados Unidos. Don **Alejandro** busca crear una red de apoyo más allá de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CORREO ILUSTRADO	4

LLAMAN MAESTROS A RECHAZAR “EVALUACIÓN UNIVERSAL”

La “descalificación” universal, que no evaluación universal, que nos pretende certificar a maestras y maestros de educación básica –comenzando en el ciclo escolar 2011-2012 con profesores de educación primaria, el 2012-2013 con mentores de secundaria y el 2013-2014 con docentes de preescolar y educación especial–, no es más que la justificación para el despido masivo y la aniquilación de la plaza base y, por tanto, continuación de las afectaciones de carácter laboral que nos impone el acuerdo de la ACE firmado por Gordillo y la SEP (FCH).

Ante esta situación convocamos al magisterio de educación básica a suscribir la demanda laboral contra este acuerdo de “evaluación universal” por ilegal, al violentar las normas laborales e ir en contra de nuestros derechos como trabajadores de la educación; el formato de demanda está a

disposición hasta el 17 de noviembre, de 12 a 18 horas, en Av. Juárez 97, cuarto piso, col. Centro, ya que en acto masivo, a partir de las 10 horas, la entregaremos el 18 de noviembre en el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, sito en Av. del IMAN 966, Col. Pedregal del Maurel.

Frente Democrático-sección 10 SNTE: profesores María Rosa Luna Espinosa, Irma T. Vargas Delgado, Agripino Cortés Lorenzo, Diana Carrillo Flores, Guadalupe Minor, Martha Martínez Vázquez, Camilo Salazar Marciano, Lydia Saldaña Aguilar, Lucila Mateos Hernández, Luis Hernández, Patricia Magallanes Retana, Gonzalo King Díaz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CORREO ILUSTRADO	4

Denuncian asesinato de alumna de sociología de la UAM

Con dolor y preocupación informamos que una vez más un integrante de esta comunidad universitaria es víctima de la violencia e impunidad crecientes que nos rodean.

Jessica García Sánchez, joven tranquila, estudiosa, esperanza y orgullo de su familia, de apenas 18 años, cursaba el tronco interdivisional con el objetivo de ser socióloga en la UAM-Xochimilco.

Ella vivía en Ciudad Nezahualcóyotl; salió de su hogar el 30 de octubre rumbo a Iztapalapa para visitar a sus familiares y nada más se supo de ella, hasta el día 8 de noviembre, cuando fue encontrada muerta en el Servicio Médico Forense de Amecameca.

La División de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, se solidariza con la familia de Jessica; compartimos, su dolor, su pena, su indignación, la rabia y el coraje.

Victor Manuel Muñoz Vega



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CORREO ILUSTRADO	4

Alumnos de la UAM piden a Edur Velasco levantar huelga

Profesor, compañero y amigo Edur Velasco Arregui:

Estas líneas reflejan el sentir de muchos alumnos de la UAM Azcapotzalco que, como usted, pugnamos por la abolición de privilegios, por la autonomía de las universidades públicas, por el respeto a los derechos laborales, por el cambio en el modelo económico que día tras día hace más pobres a los pobres y más ricos a los barones del dinero.

Compartimos su protesta heroica, hacemos nuestras sus exigencias y ratificamos nuestro apoyo total. Hemos seguido desde esta Casa Abierta al Tiempo la protesta pacífica frente a la BMV. Apasionante y conmovedora ha sido su rebelión.

Tenga la seguridad de que esta lucha no es en vano; más temprano que tarde la revolución de las conciencias estallará de tal manera que no habrá fuerza humana para detenerla, pero habrá de haber guías que den cause al movimiento; confiamos en que una de esas guías se llame Edur.

Por ello le pedimos, con toda admiración, que considere la posibilidad de levantar la huelga de hambre, pues el futuro que le aguarda al país requiere de la lucha de hombres libres y valientes; líderes que, como usted, han decidido tomar el destino de México en sus manos.

Si bien la causa vale la vida y mucho más, los estudiantes de la UAM Azcapotzalco apoyaremos con firmeza la decisión que pudiera tomar en los próximos días, cualquiera que sea. Reiteramos nuestro respaldo; estamos a sus órdenes.

Estudiantes de la UAM Azcapotzalco. Samuel Hernández Cruz, responsable, y 500 firmas más



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CORREO ILUSTRADO	4-47

Llaman maestros a rechazar “evaluación universal”

La “descalificación” universal, que no evaluación universal, que nos pretende certificar a maestras y maestros de educación básica –comenzando en el ciclo escolar 2011-2012 con profesores de educación primaria, el 2012-2013 con mentores de secundaria y el 2013-2014 con docentes de preescolar y educación especial–, no es más que la justificación para el despido masivo y la aniquilación de la plaza base y, por tanto, continuación de las afectaciones de carácter laboral que nos impone el acuerdo de la ACE firmado por Gordillo y la SEP (FCH).

Ante esta situación convocamos al magisterio de educación básica a suscribir la demanda laboral contra este acuerdo de “evaluación universal” por ilegal, al violentar las normas laborales e ir en contra de nuestros derechos como trabajadores de la educación; el formato de demanda está a disposición hasta el 17 de noviembre, de 12 a 18 horas, en Av. Juárez 97, cuarto piso, col. Centro, ya que en acto masivo, a partir de las 10 horas, la entregaremos el 18 de noviembre en el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, sito en Av. del IMAN 966, Col. Pedregal del Maurel.

Frente Democrático-sección 10 SNTE: profesores María Rosa Luna Espinosa, Irma T. Vargas Delgado, Agripino Cortés Lorenzo, Diana Carrillo Flores, Guadalupe Minor, Martha Martínez Vázquez, Camilo Salazar Marciano, Lydia Saldaña Aguilar, Lucila Mateos Hernández, Luis Hernández, Patricia Magallanes Retana, Gonzalo King Díaz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	CORREO ILUSTRADO	47

Advierten sobre comportamiento sexual adelantado en niños

Estudiantes de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM, en la carrera de Comunicación, realizamos una investigación donde se descubrió que actualmente existen comportamientos de carácter sexual adelantado en niños de 7 a 9 años de edad.

El comportamiento precoz de un niño es aquel que no concuerda con sus necesidades infantiles y son imitación y juegos de adultos; éste es moldeado por la influencia de las instituciones, principalmente de la familia y escuela, y actualmente por los medios de comunicación masiva.

Los siguientes son los factores que originan tal comportamiento: la televisión transmite en horarios familiares programación de gran carga sexual; las nuevas generaciones invierten más tiempo en Internet y redes sociales, donde reciben diversa información sobre sexualidad que tal vez no sepan manejar; por los efectos de la globalización se ha ido perdiendo la relación padre-hijo, dejando la responsabilidad a la escuela sobre la información que debe tener el niño sobre sexualidad.

He aquí el meollo: los padres son el núcleo de la información que recibe el niño y no están realizando su papel.

Anahí Alvear, Myriam González, Norma Nieto, Joselyn Varela

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	24

Manuel Pérez Rocha Fomentar la lectura... ¡y la escritura!

Las instituciones y autoridades educativas muestran poco interés por fomentar la escritura, al menos en comparación con el que manifiestan por el fomento de la lectura, no obstante que ambas son "dos caras de una misma moneda". Casi de manera permanente, apoyadas también por intereses privados, algunos mercantiles, se desarrollan campañas y concursos de promoción de la lectura, pero no de la escritura. Del mismo modo, tanto la prueba Enlace aplicada por la SEP, como la prueba Pisa de la OCDE, abarcan la lectura, pero no la escritura. Como se sabe, en la práctica estas pruebas estandarizadas y punitivas reorientan los esfuerzos educativos de maestros y escuelas, y en consecuencia el aprendizaje de los estudiantes. Este descuido de las autoridades por la escritura se traduce, por supuesto, en los estudiantes, en un pobre desarrollo de las habilidades para escribir, pero también en una gran limitación para el

desarrollo de la lectura, puesto que la lectura completa es la decodificación, análisis y juicio de un escrito; es imposible "leer bien" si no se ha tenido la experiencia de haber escrito y enfrentado los múltiples retos implicados en la producción de un texto.

La escritura es la revolución cultural más importante en la historia de la humanidad. Sin la escritura no existirían ni la ciencia ni la cultura ni la tecnología moderna. Como ningún otro medio, la escritura permite concatenar ideas una tras otra, generándose así textos, argumentaciones y discursos sólidos y coherentes, lo cual hace posible un conocimiento integrado y profundo de los fenómenos y las cosas. La escritura es una maravillosa y fecunda tecnología de la palabra, esto se tiene presente. Pero no se valora el que la escritura es también una "tecnología del pensamiento" e incluso una "tecnología de la conciencia". Se reconoce a la escritura como un medio valiosísimo y efficacísimo para almacenar y transmitir



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	24

información (en el espacio y en el tiempo), pero se olvida que enriquece de manera considerable la reflexión y la introspección. La escritura nos ayuda incluso a aclarar, entender y valorar nuestras propias experiencias, emociones y sentimientos.

Walter Ong (*Oralidad y escritura*, FCE) lo explica con claridad: "Mediante la separación del conocedor y lo conocido, la escritura posibilita una introspección cada vez más articulada, lo cual abre la psique como nunca antes, no sólo frente al mundo objetivo externo (bastante distinto de ella misma), sino también ante el yo interior, al cual se contrapone el mundo objetivo". El "yo interior", el "yo consciente", y su evolución a lo largo de la historia los conocemos gracias a la escritura, en especial a través de la literatura y los textos filosóficos humanistas, desde la Grecia clásica hasta nuestros días. Solamente con el conocimiento de esas otras manifestaciones del "yo consciente", las generaciones anteriores han podido cumplir la sapientísima consigna "conócete a ti mismo", y gracias a esta misma "tecnología del pensamiento y la conciencia" estamos nosotros en posibilidad de atenderla; la escritura es pues herramienta poderosa para la construcción de una identidad. Sin la escritura sería imposible la civilización actual. Además de ser un valioso soporte para conocernos a nosotros mismos, la escritura, en tanto medio de expresión, tiene otros múltiples beneficios: nos permite ser más útiles, compartir con los demás nuestras preocupaciones, nuestros sentimientos, nuestras emociones, así como nuestros conocimientos e ideas, y ponerlos a prueba. La escritura es un medio privilegiado de realización personal, pues en gran medida nos hacemos humanos al expresar y hacer común con nuestros semejantes nuestra vida interior.

La escritura ha tenido y seguirá teniendo efectos amplios no sólo en la dimensión cultural de la vida social e individual, también son indiscutibles sus enormes implicaciones en los ámbi-

tos económico y político. En este último, la práctica regular de la escritura es apoyo importante de las elites dominantes y su ausencia es decisiva en las condiciones de marginación y sumisión de amplios sectores de la población, pues la escritura determina, enriquece y potencia las formas de pensamiento y expresión, tanto escrita como oral, de quienes leen y escriben sistemáticamente, y también regula, pero de manera subordinada, equívoca e inconsciente, la de quienes no lo hacen.

No sólo las carencias materiales de la mayoría han sido el impedimento para que se beneficien de la escritura, ha habido una política expresa de exclusión por parte de las clases dominantes. Por tanto el asunto trasciende la problemática escolar o educativa, e incluso la cultural, pues incide en la manera como hoy se concibe a los seres humanos, a la sociedad y a su organización política. Si bien hoy nadie rechaza la alfabetización universal (como objetivo social y éticamente obligado, lo cual implica que todo mundo "aprenda a leer y escribir"), para la mayoría se fijan metas muy pobres en cuanto a la escritura: desarrollar la capacidad de escribir el nombre propio, copiar textos, llenar formularios; otros niveles de escritura se reservan para los "talentos" o para profesionistas cuyas tareas implican escribir con determinado nivel de desarrollo. También muchos académicos, escritores e intelectuales han contribuido a hacer de la escritura un instrumento de clase. Se suman con entusiasmo a las campañas de promoción de la lectura, quieren que se vendan sus libros, que los lean, quieren tener influencia y prestigio, pero con arrogancia desdeñan la posibilidad de que la escritura sea práctica general.

En una sociedad democrática, la alfabetización universal debe entenderse no simplemente como el logro de la capacidad de leer y escribir de manera elemental, sino como la incorporación de la lectura y la escritura en la vida cotidiana de todos, como instrumento de trabajo, de expresión y medio de enriquecimiento personal. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	POLÍTICA	5

POR LA PUERTA DE ATRÁS */* MAGÚ



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	18



La hija y el yerno

La coalición PRI-PVEM-Panal es total en los comicios para Presidente de la República. Parcial, en el caso de senadores y diputados

El pragmatismo se impuso ayer en la Comisión Política Permanente del PRI. Por abrumadora mayoría (sólo hubo diez votos en contra) se aprobó la coalición con el Panal y el PVEM en las elecciones federales de 2012.

La coalición es total en los comicios para Presidente de la República. Parcial en el caso de senadores (van juntos en diez estados), pero también para diputados. El convenio abarca 116 de los 300 distritos. De ese total, el PVEM lleva 30 candidaturas de mayoría, Nueva Alianza 24 y el PRI 72.

A los priistas no parece haberles importado mucho que el partido de Elba Esther Gordillo haya anunciado que acudirá a los tribunales para que se reconozca el "triumfo" (¿?) de la panista Luisa María Calderón, a quien apoyaron en las elecciones de Michoacán. Ni siquiera tocaron el tema. El interés "superior" de regresar a Los Pinos los llevó a pagar el alto precio, nos aseguraron en el edificio de Insurgentes.

La maestra salió forrada. Su familia también. En lo que se refiere al Senado, los priistas cedieron la posición número uno en Chiapas (va para su hija, Mónica Arriola) y en Sinaloa (para su yerno, Fernando González). En Puebla y Nayarit, los candidatos del Panal van en la posición número dos.

El PVEM también cobró caro su amor. Sus candidatos van en la posición número uno en cuatro entidades. El Niño Verde en Quintana Roo; Pablo Escudero, yerno de Manlio, en el DF; Carlos Puente en Zacatecas. El estado de Jalisco completa la lista, pero no pudimos averiguar el nombre del afortunado. En el Estado de México van en la segunda posición.

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	18

Nos cuentan que al principio hubo inconformidad en la Comisión Política Permanente. La mayoría no sabían cómo iba el reparto entre los tres partidos. "No conocíamos el convenio de coalición", aseguró uno de los participantes.

La efervescencia obligó a la cúpula a abrir las cartas. Eso apaciguó los ánimos, aunque no de todos. Diez de los 11 representantes de Chiapas votaron en contra. Nomás no aceptaban la "imposición" de la hija de Gordillo. Sólo Roberto Albores, presidente del PRI en ese estado, votó a favor.

Las apuestas para suceder a Blake favorecían ayer a Alejandro Poiré, aunque al caer la noche nos aseguraban en Los Pinos que "todavía no hay nada para nadie".

El titular del Cisen es el que impulsa el primer círculo del presidente Calderón, aseguran los que saben. Tiene un perfil académico. Es inteligente, goza de la confianza del primer mandatario, pero carece de credenciales políticas y de experiencia.

Sería el primer secretario de Gobernación, de la era panista, que nunca ha militado en un partido político. "La curva del aprendizaje resultaría costosa, de cara a todo lo que se viene en términos electorales", nos dijo una fuente de Acción Nacional.

Calderón no tiene muchas opciones. Se habla también de José Guadalupe Osuna, pero es complejo que deje el gobierno de Baja California. Tienen la difícil sucesión encima.

¿Javier Lozano? Se mandaría un mensaje de confrontación. Pero, además, respalda abiertamente a Ernesto Cordero en la contienda interna para la candidatura presidencial.

¿Roberto Gil? Trae muchas grillas internas y está ligado a Josefina Vázquez Mota. Juan Marcos Gutiérrez, el interino, es gente de Blake Mora, sin grandes conexiones en las ligas mayores de la política.

Allí está El Jefe Diego, pero, como él mismo nos ha dicho, "Felipe tiene la mecha corta, y yo ni mecha tengo."

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	18

Josefina Vázquez Mota está dispuesta a negociar una alianza con Santiago Creel para ir juntos en los comicios locales, pero con ella al frente. Así se lo hizo saber uno de los integrantes del equipo de la aspirante panista a colaboradores del senador con licencia. "No espero respuesta. Sólo que sepa que eventualmente ella se lo va a proponer", dijo.

La diputada con licencia está bien posicionada en las encuestas a población abierta, pero la preferencia electoral en el interior del PAN -el voto está reservado a militantes y adherentes- no es categórica para formular semejante propuesta. Los colaboradores del senador con licencia alzaron la ceja. Les pareció muy "ventajosa" la posición de Josefina.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	27

Humberto Musacchio* **Los pendientes del rector José Narro**

Se propone mantener a la vanguardia la investigación que se realiza en la UNAM

Como era previsible, la Junta de Gobierno reeligió al doctor José Narro Robles como rector de la Universidad Nacional Autónoma de México. Resulta plausible que así haya sido, pues se trata de un académico de reconocido talento político, un hombre con conocimiento y visión para darle un nuevo y poderoso impulso a la UNAM.

De acuerdo con información filtrada por la propia Rectoría universitaria, en la agenda de Narro Robles está la reforma o el mejoramiento de los planes y programas de estudio en todos los ciclos de enseñanza. Por supuesto, tal mejoramiento debería ser tarea de rutina, pero se requiere de una gran voluntad política y de un rectorado fuerte, pues se trata de vencer la resistencia de quienes se benefician del inmovilismo.

Narro se propone mantener a la vanguardia la investigación que se realiza en la UNAM. Para el caso, habrá que obrar con una adecuada mezcla de energía y prudencia, pues si bien la UNAM ha sido y sigue siendo el principal centro de renovación y enriquecimiento del saber, no es menos cierto que un porcentaje significativo de la planta de investigadores no muestra capacidad de innovación ni realiza aportaciones originales.

Al respecto, convendrá que Narro interponga toda su autoridad académica y política para reformar las bases y el funcionamiento del SNI, que en la forma actual ocasiona una gran pérdida del valioso tiempo de nuestros sabios y propicia la simulación, las autocitas, la improductividad y el premio indebido a las medianías.

Otro propósito de Narro Robles es incrementar la proyección internacional, hasta ahora limitada casi exclusivamente a Estados Unidos, donde hay una comunidad de origen mexicano que anda por los 40 millones de personas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	NACIONAL	27

Simplificar la gestión universitaria es una tarea permanente para impedir que la burocratización y el sindicalismo malentendido acaben por paralizar a la institución. Igualmente, deberá atenderse en forma prioritaria la seguridad de los universitarios, lo que requerirá una intensa discusión dentro de la comunidad para impedir que la autonomía se use para encubrir o propiciar la delincuencia.

La difusión de la cultura también requiere de una sacudida. Hoy la UNAM cuenta con excelentes instalaciones, una nutrida burocracia y presupuestos inimaginables hace 30 o 40 años. Sin embargo, el monto y la proyección de las actividades en este rubro no son sustancialmente mayores ni mejores. Y algo más: el beneficio de la difusión cultural para profesores y estudiantes no es mayor al de los años 70. Es indispensable un replanteamiento general de lo que se hace en este renglón.

Lo central, lo más urgente, es el mejoramiento en todos los órdenes de la actividad docente. La gran crisis económica de 1982 produjo la depauperación de la planta magisterial, que con las consabidas excepciones se convirtió en refugio de la mediocridad. En la orden del día con el personal que enseña están tareas como la capacitación, una selección rigurosa de quienes ya están ahí y de los que lleguen, la permanente creación de medios tiempos y tiempos completos para profesionalizar la docencia y acabar con la absurda y lesiva separación entre los que enseñan y los que investigan. Condición indispensable para renovar el conocimiento y actualizar lo que se imparte en el aula es que todo profesor sea un investigador y viceversa.

En fin, que, como puede verse, José Narro Robles tiene ahora más trabajo pendiente que hace cuatro años, por fortuna dispone de una probada capacidad para afrontar el reto.

**Periodista y autor de Milenios de México*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	OPINIÓN	21



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	AL FRENTE	2

Trascendió



que priistas que participaron en la elaboración de la convocatoria del PRI para la candidatura presidencial afirman que tenían el compromiso de **Humberto Moreira** de cuidar el fraseo para evitar dar pie a la *cargada* o a que se tirara línea a favor del algún aspirante.

No fue así y ahora se dicen preocupados de que en PRD, PT y Convergencia se haya sacado un proceso sin incidentes y en el tricolor comience a prevalecer la duda de que se elija a un candidato en condiciones de equidad, más allá de que el dirigente esté facultado para corregir el documento.

que los diputados federales del PRI, encabezados por **Francisco Rojas**, desactivaron durante la noche del lunes la "bomba" que sus correligionarios cenecistas pretendían detonar durante la discusión del Presupuesto de Egresos 2012.

El llamado grupo económico de la bancada priista tomó la determinación de cerrar las negociaciones con el PAN, el PRD y la Secretaría de Hacienda, con lo que

la minoría liderada por **Cruz López** y **Gerardo Sánchez** quedó aislada y en la disyuntiva de aceptar ¡46 mil millones de pesos!... o quizás nada.

Al final, los legisladores del sector campesino del PRI cumplieron con el "trámite" de tomar la tribuna de la Cámara para expresar su descontento, pero no pasó a mayores.

que la reunión entre los presidentes de México, **Felipe Calderón**, y de Uruguay, **José Mujica**, se tuvo que realizar en Guadalajara, Jalisco, y no en Los Pinos, debido a que el mandatario sudamericano está enfermo y le hace daño la altura del Distrito Federal.

De hecho, en los actos públicos el visitante no usó corbata, como lo ameritaba la formalidad del encuentro entre ambos mandatarios.

Por cierto, el presidente **Calderón** cometió un pequeño lapsus al dar la bienvenida al presidente de Ecuador, en lugar de Uruguay.

que hablando de Jalisco, ayer se reunió **Jorge Aristóteles Sandoval**, alcalde de Guadalajara, con el ex presidente **Carlos Salinas de Gortari**, quien lo felicitó porque todo salió bien durante los Juegos Panamericanos, además de que conversaron sobre el panorama electoral, estatal y federal, de 2012.

La Razón

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11	MÉXICO	10

» ENSEMBLE



Las foxiadas de AMLO

Por Adrián Trejo

enranevi@yahoo.com.mx

Cuando Vicente Fox se encontraba en precampaña, declaró que si llegaba a la Presidencia de la República resolvería el conflicto de Chiapas "en 15 minutos".

Fue una de sus tantas foxiadas.

Ayer, en una oferta auténticamente de humor involuntario, el candidato de las izquierdas – así le dicen sus seguidores –, **Andrés Manuel López Obrador**, afirmó que podría crear cuatro millones de empleos en 40 días. Y que si gana la Presidencia real – la legítima ya le cayó de peso – en seis meses enviaría a los cuarteles al personal del Ejército Mexicano.

Evidentemente López Obrador no dijo cómo hará para crear ese monumental número de empleos ni qué hará para combatir la delincuencia organizada una vez con el Ejército en los cuarteles.

Foxiadas pues, pero con acento tabasqueño.

Mal empieza la campaña "oficial", pues extraoficialmente no la ha realizado durante siete años ininterrumpidamente sin que nadie, si su partido, le reconvenan.

López Obrador, dicen, ha cambiado, pero no sabemos si para bien o para mal. Por lo pronto sus dos primeras ofertas ya con el chaleco de candidato dejan más temores que esperanzas.

Tanto que criticó al ex presidente Fox para reproducir, literalmente, su mundo de caramelo.

No, pues así ni cómo.

EN TODAS LAS ENCUESTAS que hasta ahora se han realizado para sondear las posibilidades de los precandidatos del PRD a la jefatura de Gobierno del DF, la ganadora resulta **Alejandra Barrales**.

La presidenta de la Asamblea Legislativa del DF tiene las mejores opiniones y los menores "negativos", de acuerdo con estos sondeos, en los que se incluyó a **Mano Delgado** y al procurador **Miguel Mancera**.

Por ello la diputada local es una de las que simpatizan abiertamente con que se replique la encuesta para elegir al candidato a la jefatura de Gobierno, sabedora de que hoy tiene una ventaja clara sobre sus competidores.

¿CÓMO SE PUEDE TITULAR el regreso de **Elba Esther Gordillo** al PRI, no como militante ni "cuadro distinguido", sino como socia de una alianza que aparentemente tiene todo para recuperar la Presidencia de la República?

Hay quienes en el PRI consideran que el Partido Nueva Alianza, propiedad de la profesora, está sobrevaluado y no vale, electoralmente, lo que se deja pedir.

Otros creen que la única manera de garantizarle al PRI un representante en cada casilla el día de la elección es pactar con la profesora, quien puede ordenar que los maestros se conviertan en funcionarios de casilla. Cierto o no, parece que hay más mito que certeza en el valor que tiene para el PRI y el Verde Ecologista una sociedad con la profesora, que ya se dejó pedir.

La incongruencia también estriba en el hecho de que el Panal, representado por su presidente, **Luis Castro Obregón**, está impugnando el triunfo del PRI en Michoacán, donde fue aliado con **Luisa María Calderón**.

Y luego la versión de que Gordillo condicionó la alianza a que el candidato fuera **Enrique Peña**, ¿dónde queda el piso parejo para **Manlio Fabio Beltrones**?

Twitter: @adriantrejo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/11/11		ON LINE

Humo blanco

TRASTIENDA

Noviembre 17, 2011

El líder nacional del PRI **Humberto Moreira** empañó su reciente victoria en Michoacán, y lo peor es que abrió un frente de guerra con el senador **Manlio Fabio Beltrones**. Esto se dio el martes por la noche, cuando en lugar de regresar a la Comisión de Procedimientos la convocatoria para registro de precandidatos presidenciales, decidió borrar el candado para evitar que los gobernadores y los sectores se pronunciaran por uno. La bomba explotó la mañana del miércoles, y para arreglar el entuerto lanzó un comunicado de prensa donde dice que él tiene la atribución y que se aguanten.

José Narro toma posesión este jueves para su segundo periodo como rector de la UNAM. Pero ¿quién cree que no estará? Adivinó. Quien le tiró plancha fue el ex rector **Juan Ramón de la Fuente**, a quien le trabajó fuera de reflectores en la solución del conflicto universitario en el gobierno de **Ernesto Zedillo** para que el doctor se vistiera de luces y prestigio, pero que parece que no aguantó que en las marquesinas estuviera otro nombre. No es la primera vez que De la Fuente desaira a Narro.

Sigue sin haber humo blanco en Los Pinos sobre el nuevo titular en Gobernación, pero la disputa está entre **Roberto Gil** y **Alejandro Poiré**. Interesante agonía de contienda entre dos personas cercanas al presidente **Felipe Calderón**. Sin embargo, son dos señales distintas. Gil, secretario particular del Presidente, no es bien visto en Los Pinos por que ha dejado claro que en la candidatura presidencial del PAN está con **Josefina Vázquez Mota**, mientras que Poiré, que llegó de la mano de **Juan Camilo Mouriño** a Los Pinos y es cercano a **Ernesto Cordero**, también lo es al entorno íntimo presidencial.

Mientras el pre-pre candidato de la izquierda a la Presidencia **Andrés Manuel López Obrador** empezó su recorrido de medios, doña **Rosario Ibarra** inició actos masivos a su favor. La senadora, vieja luchadora social, encabezó el primer mitin en la colonia Roma de la ciudad de México, con organizaciones campesinas y populares de la Cuenca del Papaloapan. Además de la senadora estuvieron **Edgar Sánchez** secretario técnico de la Comisión de Derechos Humanos del Senado y líder del PRT, y **Alfonso Rodríguez Chanes**, dirigente de las organizaciones campesinas.